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ТРУДОВОЙ
Р А П О Р Т
АСИНОВЦЕВ

Тружевнкн сельского 
хозяйства Асиновского
района досрочно выпол
нили годовой народнохо
зяйственный план по про
даже государству основ
ных продуктов животно
водства. На заготовитель
ные пункты поступило 
молока почти на 300 тоня 
больше, чем за весь про. 
шлый год. Заготовки мяса 
достигнут уровня прошло
го года к концу декабря.

П Я Т И Л Е Т К Е -У Д А Р Н Ы Й  ТРУД
СЕДЬМАЯ СЕССИЯ ВЕРХОВНОГО С О В Е Т А  СССР В ОС Ь МОГ О  С О З Ы В А

в  Кремле продолжает ра
боту седьмая сессия Верхов- 

f ного Совета СССР восьмого 
ерзь1ва. Депутаты целиком и 
полностью одобряют дея
тельность Политбюро ЦК
КПСС по претворению в
жизнь решений XXIV рьезда 
партия в области внутренней 
и. внешней политики, поло
жения и выводы, изложен
ные в выступлении Гене
рального секретаря ЦК
КПСС товарища Л. И.

' Брежнева на состоявшемся 
Пленуме ЦК партии.

Обсуждая насущные зада
чи-коммунистического строи
тельства, посланцы народов 
многонациональной Родины 
намечают конкретные пути 
выполнения и перевьшолне- 
ния плана 1974 года, имею
щего определяющее значе
ние для успешного заверше
ния. пятилетки в целом. Все 
выступления депутатов про. 
никнуты заботой о дальней
шем росте экономического 
потенциала страны, повыше
нии материального благо
состояния и культурного 
уровня народа.

13 декабря, в 10 часов ут
ра, в зале заседаний палат 
Верховного Совета СССР 
собрались депутаты Совета 
Национальностей.

Аплодисментами депута. 
ты и гости встретили това
рищей А. Я. Пельше, Д. С. 
Полянского, А. Н. Шелепи
на, П. М. Машерова, Б. Н. 
Пономарева, Д. Ф. Устинова.

Заседание открыла Пред
седатель Совета Националь
ностей Верховного Совета 
СССР депутат Я. С. Насрнд- 
динова.

С содокладом Планово, 
бюджетной и отраслевых ко
миссий по вопросам о Госу
дарственном плане развития 
народного хозяйства СССР 
на 1974 год, Государствен
ном бюджете СССР на 1974 
год н об исполнении Государ
ственного бюдя^ета СССР за 
1972 год выступил предсе. 
датель Планово-бюджетной 
комиссии Совета Националь
ностей депутат К. М. Герасн. 
мов.

Он сказал, что в результа
те последовательно проводи, 
мых ЦК КПСС и Советским 
государством мер по осуще
ствлению принятой XXIV 
съездом нашей партии Про. 
гра.ммы мира за последнее 
йремя произошло значитель
ное оздоровление междуна
родного климата. Все совет
ские люди горячо поддержи
вают плодотворную деятель
ность Коммунистической 
партии и Советского прави. 
тельства й лично товариша 
Л. И. Брежнева в борьбе за 
мир и безопасность на земле. 
Это позволяет нашей стране 
во все большей мере сосре
доточить свое внимание, си
лы и средства на решении 
мирных созидательных зада^' 
коммунистического строи, 
тельства.

Благодаря большой поли
тической и организаторской 
работе ЦК КПСС н Совета 
Министров СССР, развер
нувшемуся Всесоюзному со
циалистическому соревнова
нию за . досрочное выполне
ние плановых заданий, ос
новные социально-экономи
ческие показатели народно
хозяйственного плана в 1973 
году будут выполнены и пе
ревыполнены.

Говоря о проекте плана 
развития народного хозяйст
ва СССР на 1974 год, до. 
кладчик сказал, что нацио
нальный доход страны воз
растет на 6,5 процента, вы. 
пуск промышленной продук
ции увеличится на 6,8 про
цента. Намечены крупные 
мероприятия по дальнейше
му развитию материально- 
технической базы сельского 
.хозяйства. Грузооборот всех 
видов транспорта увеличится 
на .5,3 процента, опережаю
щими темпами будет разви
ваться трубопроводный и 
автомобильный транспорт. 
Общий, объем . капитальных 
вложений в народное хозяй
ство по всем источникам фи
нансирования предусматри

вается в размере 104,2 мил
лиарда рублей и возрастет 
по сравнению с ожидаемым 
выполнением в 1973 году на
6.5 процента.

Планом предусматривает
ся дальнейшее повышение 
уровня жизни народа. Ре. 
альные доходы на душу 
селения увеличатся на 5 
процентов. Общественные 
^ н д ы  потребления составят
82.5 миллиарда рублей.

К. М. Герасимов вносит 
предложение одобрить Госу
дарственный план развития 
народного хозяйства СССР 
на 1974 год и Закон о Го
сударственном плане с уче
том поправок постоянных ко
миссий палат. Докладчик 
внес также предложение ут. 
вердить Государственный 
бюджет СССР на 1974 год и 
Закон о Государственном 
бюджете с учетом поправок. 
Вносится предложение ут
вердить отчет об исполнении 
Государственного бюджета 
СССР за 1972 год.

Постоянные комиссии при 
рассмотрении плана н бюд. 
жета большое внимание уде
лали вопросам экономии ма
териальных ресурсов в на
родном хозяйстве. В целом 
по народному 'хозяйству ис
пользование материальных 
ресурсов улучшилось. В то 
же время в некоторых мини
стерствах и на подведомст
венных им предприятиях все 
еще нет должной борьбы за 
экономное расходование ма
териальных ресурсов. До
кладчик подробно рассказал 
о деятельности Планово
бюджетных комиссий Повета 
Союза и Совета Националь
ностей, направленной на 
обеспечение выполнення за
даний пятилетнего плана по 
экономному расходованию 
материальных ресурсов.'

Планово-бюджетные и от
раслевые комиссии при рас
смотрении народнохозяйст
венного плана и Государст
венного бюджета не раз об- 

■ ращали внимание мини
стерств н ведомств на недо
статки в области капиталь
ного строительства. Хотя по
ложение несколько улучши
лось, все же продолжают 
иметь Место серьезные недо
статки в этой отрасли, отри
цательно сказывающиеся на 
развитии народного хозяй. 
ства страны. Имеют место 
факты срыва установленных 
планом сроков ввода произ
водственных мощностей. и 
основных фондов, особенно 
по строительству предприя
тий, производящих товары 
народного потребления,, объ
ектов бытового обслужива
ния населения. торговли, 
просвещения и здравоохра
нения.

Большое вяиманнё в док. 
ладе было уделено вопросам 
сокращения объемов неза
вершенного строительства, 
сокращения сроков строи
тельства и снижения его 
сметной стоимости. Планово
бюджетные и отраслевые 
комиссия Верховного Совета 
СССР, сказал К. М. Гераси
мов, считают необходимым, 
чтобы министерства и ве
домства, Советы Министров 
союзных республик приняли 
решительные меры по уст. 
ранению недостатков в капи
тальном строительстве и по
вышению эсрфективности ка
питальных вложений.

Значительное внимание в 
докладе было уделено вопро
сам улучшения организации 
труда и использования тру
довых ресурсов. Было ука
зано, что на отдельных пред
приятиях и стройках велики 
еще потери рабочего време
ни. Устранение этих потерь 
— один из важных источня. 
ков роста производительно
сти труда, реальная база по
вышения экономических по
казателей работы- предприя
тий.

Рост материального бла
госостояния и культуры со
ветских людей обусловлива
ет все более повышенные 
требования к ассортименту, 
современной отделке, вяеш. 
нему виду и, особенно, к 
качеству товаров народного 
потребления. Однако, как

показывают отчетные дан
ные, некоторые предприятия 
допускают случаи выпуска 
некачественной продукции.

Говоря о большом значе
нии охраны окружающей 
среды, докладчик сообщил, 
что Госплан СССР разраба
тывает задания министерст
вам, ведомствам и Советам 
Министров союзных респуб
лик по рациональному ис- 
йользоваяию природных ре
сурсов.

Устранение . отмеченных 
выше и ряда других недо, 
статков в работе предприя
тий и хозяйственных органи
заций, сказал К. М. Гера
симов, позволит повысить 
эффективность общественно
го производства, более пол
но использовать резервы и 
возможности в народном 
хозяйстве для выполнения н 
перевыполнения заданий, 
установленных на 1974 год. 
Докладчик заявил, что пред
ставленный правительством 
Союза ССР Государствен
ный план развития народно
го хозяйства СССР на 1974 
год составлен на основе за
даний девятого пятилегнего 
плана с учетом итогов вы
полнения плана за истекшие 
три года пятилетки. Государ
ственный план и Государст
венный бюджет на 1974 год 
направлены на дальнейшее 
укрепление экономического 
н оборонного могущества 
нашей Родины, на успешное 
решение главной Задачи пя
тилетки — существенное по
вышение материального и 
культурного уровня совет
ских людей.

На трибуне—первый заме
ститель Председателя Сове
та Министров Украинской 
ССР депутат Н. Т. Кальчен- 
ко. Он подчеркнул, что" на 
состоявшемся Пленуме ЦК 
нашей партии в глубокой и 
яркой речи Генерального се
кретаря ЦК КПСС товарища 
Л. И. Брежнева дан всесто
ронний анализ международ
ного положения и социально- 
экономического развития на
шей страны, выдвинуты но. 
вые важные и ответственные 
задачи.

Замечательными успехами 
отмечают нынешний год 
труженики полей Украины. 
Выращен рекордный уро
жай.

При разработке плана в 
области сельского хозяйства 
на 1974 год, отметил оратор, 
мы исходили из указаний 
Леонида Ильича Брежнева, 
высказанных при вручении 
республике ордена Дружбы 
народов, о том, что милли
ард пудов хлеба должен 
стать для Украины мини
мальной нормой ежегодной 
продажи государству. Для 
этого в республике осуще
ствляются конкретные меро
приятия.

Н. X. Кальченко внес 
предложение утвердить про
екты. государственных плана 
и бюджета на 1974 год.

На трибуне — Председа
тель Президиума Верховно
го Совета Азербайджанской 
ССР депутат К. А. Халилов. 
В достижениях нашей стра
ны, сказал он. есть н доля 
труда рабочих, колхозников 
и интеллигенции Азербайд- 
жанскрй ССР. Трудящиеся 
республики горячо, с брль. 
шим энтузиазмом отклик
нулись на обращение партии 
и лично Генерального секре
таря ЦК КПСС товарища 
Леонида Ильича Брежнева— 
сделать третий год пятилет
ки ударным, решающим го
дом. Депутат доложил сес
сии, что в экономике рес
публики достигнуты замет, 
ные успехи. По темпам ро
ста промышленность нахо
дится на уровне, установлен
ном пятилетиям планом. •'

Депутат заверил, что тру
дящиеся Азербайджанской 
ССР с честью выполнят на
пряженный план 1974 года н 
всей пятилетки..

Первый секретарь Алма- 
Атинского обкома КП Казах
стана депутат А. Аскаров 
сказал, что трудящиеся Ка
захстана. как й весь совет
ский народ, единодушно под
держивают высокую оценку.

данную Политбюро ЦК 
КПСС, Президиумом Вер
ховного Совета СССР, Сове
том Министров СССР итогам 
официального дружествен
ного визита Л. И. Брежнева 
в Индию. В этой оценке от. 
ражены думы всех' наших 
рабочих, колхозников и тру
довой интеллигенции. Они 
видят в итогах успешно за
вершившегося визита прак
тическое претворение в 
жизнь выдвинутой апрель
ским (1973 г.) Пленумом ЦК 
КПСС задачи — добиваться, 
чтобы достигнутые благо
приятные перемены в меж
дународной обстановке при
обрели необратимый харак
тер.

Депутат подробно расска
зал о достижениях в про
мышленности; сельском .хо
зяйстве, которых добились 
трудящиеся Алма-Атинской 
области. Он подчеркнул, что 
Государственный план раз
вития народного хозяйства 
и Государственный бюджет 
СССР на 1974 год глубоко’ 
интернациональны. Они пре- 
дус.матривают всемерное раз
витие производительных сил 
всей страны в целом и каж
дой братской союзной рес
публики в отдельности.

За третий год пятилетки 
значительно возрос объе.м 
промышленного ■ производст
ва Армении, сказал с трибу
ны сессии начальник локо
мотивного депо станции Ле- 
нинакан Закавказской же
лезной дороги депутат С. А. 
Микаелян. Введен в строй 
действующих ряд новых 
предприятий, освоено произ-. 
воЦство многих видов про
мышленной продукции.

Говоря о развитии произ
водительных сил в Армении, 
оратор отметил необходи
мость дополнительного вы
деления капиталовложений 
для бьютрейшего ввода в 
действие всего комплекса 
Разданского горнохимиче
ского комбината. Депутат 
поднял вопросы, связанные 
с ростом производства това
ров народного потребления, 
строительством баз промыш
ленных товаров, хранилищ 
для овощей и картофеля и 
других сооружений.

С. А. Микаелян заявил, 
что Государственный план 
развития народного хозяйст
ва СССР и Государственн5ый 
бюджет на 1974 год свиде
тельствуют о неуклонном 
росте экономики Советского 
Союза, о правильности эко
номической политики нашей 
партии и ее ленинского Цент- 
ра,пьного Комитета.

Слово предоставляется де
путату Т. Н. Осетрову — 
первому заместителю Пред, 
седателя Совета Министров 
Узбекской ССР. Он отметил, 
что рассматриваемые Вер
ховным Советом СССР план 
и бюджет на 1974 год осно
ваны %а реальных расчетах 
потребностей и ресурсов 
страны. ChjH предусматрива
ют неуклонное развитие про
изводительных сил каждой 
союзной республики. В свою 
очередь союзные республи
ки считают своей первейшей 
задачей ускорение роста об
щесоюзного экономического 
потенциала.

Депутат рассказал об ус
пешном выполнении респуб
ликой планов девятой пяти
летки. Он внес ряд предло
жений о лучшем использова
ния сырьевых ресурсо'В рес
публики. Он высказал мке- 
ние о том, что в Узбекистане 
и.меются благоприятные ус- 
.товия для размещения пред
приятий различных отраслей 
промышленности.

Председательствующий — 
заместитель Председателя 
Совета Национальностей де- 

•'путат В. Е. Лобанок предо
ставил слово министру хи
мической про.мышленности 
депутату Л. А. Костандову. 
Оратор Отметил постоянную 
заботу КоммуннститЕеско^й 
партии и .правительства о 
создании в стране мощной 
химической промьшленно-

сти, развитие которой имеет 
большое значение для тех
нического прогресса всех от. 
раслей промышленности. 
Продукция химической про
мышленности стала важным 
средством интенсификации 
и сельскохозяйственного njio- 
изводства.

Преимущественное разви
тие получают те отрасли хи
мического производства, ко
торые способствуют , реше
нию главной экономической 
задачи пятилетки — повы.. 
шенню в  мат^иального и 
культурного уровня ж1йзяк 
народа.

В 1974 году в химиче
ской промышленности объем 
производства намечено уве
личить более чем на 10 про
центов. Министр заверил, 
что советские химики сдела
ют все, чтобы с честью вы
полнить намеченное.

Широким фронтом в рес
публике ведется строитель
ство крупнейших Объектов 
пятилетки, сообщила препо
даватель средней школы По. 
редкого района Чувашской 
ACeJP депутат Г. Н. Осоки
на. Она подробно рассказала 
о развитии общеобраз<жа- 
тельной школы в республике 
и предложила утвердить Го
сударственный план и Госу
дарственный . бюджет на 
1974 год.

Главный зоотехник колхо
за «Маяк» Молдавской- GCP 
депутат И. X. Добрвог- 
ло отметил в выступлении, 
что взятый Коммунистиче
ской партией курс на совер
шенствование всех сфер про
изводства на основе научно- 
технического прогресса при
носит новые успехи в увели, 
чении производства и улуч
шении качества продукции. 
Применяя высокопроизводи
тельную технику, минераль
ные удобрения, мелиорацию 
земель, колхозники и рабо
чие совхозов Молдавии до
биваются • высоких урожаев 
сельскохозяйственных куль
тур, высокой продуктивности 
общественного животновод
ства. Впервые удалось про
дать государству одни мил
лион тонн зерна.

Дальнейшая концентрация 
и специализация сельскохо
зяйственного производства, 
по мнению депутата, сдер
живается из-за отсутствия 
необходимых для этого ма
шин и оборудования; Он вы; 
разил надежду, что новое 
Министерство машниострое- 
ния для животноводства и 
кормопроизводства сыграет 
решающую роль в разреше
нии этой проблемы.

Успехи нашей страны: — 
это результат самоотвержея- 
ного труда советских людей, 
это результат неутомимой 
плодотворной деятельности 
ЦК КПСС, Советского пра
вительства, Политбюро ЦК и 
личного вклада Генерально
го секретаря товарища Л. Й. 
Брежнева, подчеркнул Пред
седатель Совета Министров 
Латвийской ССР депутат 
Ю. Я. Рубэн. Он поставил 
ряд вопросов, важных для 
экономики Латвии. В частно
сти, он считает необходи
мым, чтобы Госплан СССР 
и Министерство лесной и де
ревообрабатывающей про. 
мышленности СССР удели
ли больше внимания раз
витию мебельного производ
ства, изделия которого поль
зуются большим спросом в 
стране. Он говорил также о 
необходимости обеспечения 
сельского хозяйства широ- 
ки.ч ассортиментом навесных 
орудий, внес предложение о 
строительстве в республике 
завода жидких минеральных 
удобрений.

На собрании партийно
хозяйственного актива хлоп
косеющих ‘республик сель
ские труженики Таджики
стана, сказал председатель 
колхоза имени Ломоносова 
Таджикской ССР депутат 
Т. Садрнддинов, взяли повы
шенные обязательства 
собрать в нынешнем году 
775 тысяч тонн хлопка. Вы- 
полнеше этого ОтветствённЬ. 
го обещания стало главной 
нашей задачей, делом чести

каждого хозяйства, каждого 
труженика. Мы не только 
сумели с честью сдержат!; 
данное, слово, но и перешаг
нули намеченный рубеж.

В этой большой трудовой 
победе, подчеркнул оратор, 
нам особенно помогло лич
ное внимание Леонида-Ильи
ча Брежнева к труду хлоп
коробов, то огромное значе
ние, которое придают Ком
мунистическая партия и Со
ветское правительство разви
тию сельского хозяйства в 
стране.

От и.меяи сельских труже
ников республики, сказал 
выступающий, я заверяю, 
что мы сделаем все, чтобы 
четвертый год , пятилетки 
был ознаменован новыми 
успехами в коммунистиче
ском строительстве.

Председатель исполкома 
Хабаровского краевого Сове
та депутат Г. Е. Подгаев 
охарактеризовал итоги эко. 
яомического развития края 
за минувшие три года.

Главное внимание он уде
лил вопросам, связанным с 
дальнейшим развитием эко
номики.

Г. Е. Подгаев предложил 
утвердить Государственный 
план и Государственный 
бюджет на будущий год с 
учетом поправок, внесенных 
постоянными комиссиями. 

Председатель Совета Ми
нистров Киргизской ССР де
путат А. С? Суюмбаев, оста
новившись на итогах треть
его, решающего года пяти
летки в области сельского 
хозяйства, поднял затем 
вопросы увеличения произ
водства товаров народного 
потребления.

Киргизия, подчеркнул ора
тор, обладает богатыми гид
роэнергетическими ресурса
ми. Сейчас они /используют
ся |менее чем на три процен
та. А. С. Суюмбаев внес 
предложения по ускоренно
му освоению этих ■ ресурсов 
для народнохозяйственных 
пртребноетей страны.

В соответствии с решени
ем предыдущей сессия Вер
ховного Совета СССР и по
становлением ЦК КПСС и 
Совета Министров СССР, 
принятым по личной ини
циативе Леонида Ильича 
Брежнева, народнохозяйст
венным планом республики 
намечаются в 1974 году ра
боты по укреплению учебной 
материальной базы в сель
ской местности.

А. С. Суюмбаев выразил 
уверенность, что обсуждае
мые на сессии народнохо
зяйственный план н Государ
ственный бюджет На 1974 
год обеспечат дальнейший 
расцвет как всего многона
ционального Советского госу
дарства, так и каждой союз
ной республики.

На этом второе заседание 
Совета Национальностей за
кончилось.

13 декабря во второй по
ловине дня в Кремле, в зале 
заседаний палат Верховного 
Совета СССР началось гре- 

• тье заседание Совета Союза 
седьмой сессии Верховного 
Совета СССР восьмого созы
ва.

Бурными, продолжитель
ными аплодисментами депу. 
тэты и гости встретили това
рищей Л. И. Брежнева, 
Ю. В. Андропова, А. А. 
Гречко, А. А. Громыко, 
А. П. Кириленко, Ф. Д. Ку
лакова, Д. А. Кунаева, 
К. Т. Мазурова, Н. В. Под
горного, П. Н. Демичева, 
Г. _В. Романова, М. С. Соло- 
менцева, В. И. Долгих, И. В. 
Капитонова, К. Ф. Катуше
ва.

Председательствовал на 
заседании заместитель Пред, 
седателя Совета Союза де
путат Б. Е. Патоя.

На заседаний продолжа
лось обсуждение вопросов о 
Государсренном плане раз
вития народного хозяйства 
СССР на 1974 год, о Госу
дарственном бюджете СССР 
на 1974 год и об исполнении 
Государственного бюджета 
СССР за 1972 год.

(Окончание на 2-й стр.)

В  О Б К О М Е  К П С С .  
ОБЛИСПОЛКОМЕ И ОБЛСОВПРОФЕ

ЗНАМЕНА-ЛУЧШИМ
Ф Е Р М А М

Рассмотрев итоги социали
стического соревнования 
животноводческих ферм кол
хозов и совхозов за увели
чение производства и повы
шение продуктивности скота 
и птицы за ноябрь 1973 го
да, бюро обкома КПСС, обл
исполком и президиум обл- 
совпрофа признали победи
телями;

ПО южной ЗОНЕ
Коллектив Красноярской 

молочнотоварной - фермы сов
хоза имени XXI съезда
КПСС Кожевниковского рай
она (заведующий К. В. Вар
фоломеев), обеспечивший 
рост производства молока по 
сравнению с соответствую
щим периодом прошлого го
да на 8 процентов, продажи 
государству—на 7 процентов, 
средний надой молока от ко
ровы—227 килограммов, или 
на 27 килограммов больше 
прошлого года, добившийся 
высокой товарности молока 
и полной сохранности молод
няка.

Коллективу фермы при
суждено переходящее Крас
ное знамя обкома КПСС, 
облисполкома и облсовпро- 
фа, отозванное с Оеннов- 
ской фермы совхоза «Вос
ход» Кожевниковского рай
она.

Коллектив Песочяогорель- 
ской фермы по откорму 
крупного рогатого скота 
совхоза «Ювалянский» Ко-
жевниковского района (заве
дующая В. А. Журавлева), 
обеспечивший рост производ
ства мяса на 66 процентов, 
получивший среднесуточный 
привес каждого животного 
на 1.250 граммов при 
наименьших затратах кор
мов.

Коллективу фермы остав
лено переходящее Красное 
знамя обкома КПСС, облис
полкома и облсовпрофа.

Коллектив Мншутинской 
свинотоварной фермы кол
хоза имени Фрунзе Зырян
ского района (заведующий 
В. П. Куделькин), обеспечив
ший рост производства сви
нины на 24 процента, про
дажи государству—на 10 
процентов к уровню прошло
го года, увеличивший пого
ловье свиней на 5 процентов, 
получивший среднесуточный 
привес по 316 граммов.

Коллективу фермы при
суждено переходящее Крас

ное знамя обкома КПСС, 
облисполкома и облсовпро
фа, отозванное, с Семенов
ской свиноводческой фермы 
колхоза «Сибиряк» этого же 

. района.
Коллектив цеха Тутанской 

птицефабрики : (начальник 
цеха В. Н. Вдовина), обеспе
чивший рост производства 
яиц по сравнению с соответ
ствующим периодом прошло
го года на 41 процент, про
дажи государству — на 32 
процента, получивший в сред
нем на курицу-несушку по 
17 яиц, добившийся эконо
мии кормов на единицу про
дукции.

Коллективу цеха присуж
дено переходящее Красное 
знрмя обкома КПСС, облис
полкома; и облсовпрофа, ото
званное из .совхоза «Кандин
ский» Томского района.

ПО СЕВЕРНОЙ ЗОНЕ
Коллектив Богатыревской 

молочнотоварной фермы сов
хоза «Чернышевский» Бак- 
чарского района (заведую
щая А. Ф. Батурина), обес
печивший рост производ
ства молока по сравнению с 
соответствующим периодом 
прошлого года на 37 процен
тов, продажи государству— 
на 63 процента, средний на
дой молока от коровы—158 
килограммов, или на 43 ки
лограмма больше прошлого 
года, добившийся высокой 
товарности молока н полной 
сохранности молодняка.

Коллективу ' фермы при
суждено пере:йздящее Крас
ное знамя обкома КПСС, 
облисполкома и облсовпрофа, 
отозванное с Молчановской 
фермы совхоза «Молчанов- 
ский».

Коллектив Сухологовской 
фермы по откорму крупного 
рогатого скота совхоза «Ко- 
ломинский» Чаииского рай
она (заведующий В. П. Вто- 
рушин), обеспечивший рост 
производства мяса по сравне
нию с соответствующим пе
риодом прошлого года на 
103 процента, среднесуточ
ный привес—по 820 грам
мов.

Коллективу фермы при
суждено переходящее Крас
ное знамя обкома КПСС, 
облисполкома и облсовпро
фа, отозванное с Бородин
ской фермы совхоза 1шеня 
Калинина Бакчарского рай
она.

ПРИНЯТ ВСТРЕЧНЫЙ ПЛАН

Р е з е р в ы
с лу ж б ы  быта

На .состоявшемся област
ном слете передовиков со
циалистического соревнова
ния управления бытового 
обслуживания принято обя
зательство; план по реализа
ции услуг в четвертоБи году 
пятилетки выполнить к 29 
декабря и оказать дополни
тельно услуг на сто тысяч 
рублей. Участники слета об
ратились к министерству с 
просьбой считать обязатель
ство встречным планом уп
равления.

В докладе, с которым 
выступил начальник облбыт- 
управления С. В. Рудниц
кий, в выступлениях <|юто- 
графа Молчановского быт- 
комбината Ю. Л. Крупко, 
кузнеца Васюганского быт- 
комбината Н. С. Михайлицы- 
на, начальника Шегарского 
филиала областной дирекции 
по ремонту радиотелевизи
онной аппарат^ы А. И.

Скрипченко н других участ
ников слета говорилось о 
резервах дальнейшего улуч
шения бытового обслужива
ния населения. Главный из 
них — повышение произво
дительности труда на базе 
лучшего использовавня рабо
чего врем'ени и механизации 
трудоемких процессов. J Будет 
продолжено расширение сети 
бытовых предприятий, осо
бенно интенсивно на селе.

Участники слета подчерк
нули, что успех в выполне
нии встречного плана будет 
достигнут тогда, когда каж
дый работник быта проник
нется чувством высокой от
ветственности за поручен
ное дело, приложит все уси
лия для достижения отлич
ных результатов. Участники 
слета вызвали на соревнова
ние работников службы быта 
Кемеровской области.С. явкин.

я
f

Ветеран труда тракторист Анатолий Павлович Оре
хов рабомет сейчас на подработке льна. В совхозе «Но- 
виковский» Асиновского района его имя хорошо известно 
по большим трудовым достижениям. Вверенная ему тех
ника всегда в боевой готовности. Обслуживая льнотере
бильную установку, он ежедневно значительно перевыпол
няет нормы выработки^

Фото Е. Лисицына.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



КРАСНОЕ ЗНАМЯ: i l5  декабря 1973 года

ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ: ОТЧЕТЫ И ВЫБОРЫ

С В Е Д У Щ Е Г О  
С П РО С  О СО БЫ Й

В годы, когда наша стра
на начинала строить социа
лизм, на обширной террито
рии от Волги до Тихого оке
ана было лишь два универси
тета; Томский и Пермский. 
Десятилетия Томский уни
верситет сохранял позицию 
ведущего вуза Сибири. Сей
час в стране 60 университе
тов, в Toî  числе 6 — в За
падной Сибири. Данная исто
рией роль лидера универси
тетского образования в За
падной Сибири может быть 
утеряна, если не учитьйать 
эти обстоятельства. Чтобы 
сохранить престиж ведуще
го в своей группе вуза, 
коллективу Томского уни
верситета надо в полной ме
ре учитывать возросшие 
требования научно-техниче
ской революции. Для этого 
предстоит изменить привыч
ные формы работы, взять в 
свои руки инициативу в по
становке государственно 
важных проблем и объедине
нии разных учреждений для 
решения этих проблем. Ре
шающее слово в этом долж
на сказать партийная орга
низация вуза, насчитываю
щая на сегодняшний день 
7?4 коммуниста.

Эта озабоченность пер
спективами развития вуза 
отчетливо <• прозвучала на 
прошедшей недавно отнетно- 
выборной партийной конфе
ренции университета.

В докладе секретаря 
парткома М. П. Якубени, в 
выступлениях коммунистов 
деятельность партийной ор
ганизации за три с полови
ной отчетных года анализи
ровалась с одной точки зре
ния; насколько эффективно 
решала она задачи, постав
ленные XXIV съездом пар
тии и постановлением ЦК 
КПСС и Совета Министров 
СССР «О мерах по дальней
шему совершенствованию 
высшего . образования в 
стране».

За годц девятой пятилет
ки в университете подготов
лено 4.376 молодых специа
листов, защищено 16 доктор
ских и свыше 170 кандидат
ских диссертаций. Успешно 
выполняется пра^ельствен- 
ное задание по ускоренной 
подготовке специалистов по 
математическому обеспече
нию АСУ. Построены лабо
раторные корпуса СФТИ, 
НИИББ, НИИПММ, произ
ведена реконструкция тропи
ческой оранжереи ботсада. 
Постоянно увеличивается 
объем научно-исследователь
ских работ. В текущем году 
он достиг 4,8 млн. рублей 
по хоздоговорной и 4 млн. 
рублей по госбюджетной те
матике (значительно превы
шен плановый уровень 1975 
года). Возрастает экономи
ческий эффект от внедрения 
научно - исследовательских 
работ. В 1972 г<?ду оя соста
вил 3,5 миллиона рублей.

Эти успехи — результат 
напряженных усилий боль
шого коллектива. Роль пар
тийной организации здесь 
первостепенна.

Жизнь все настойчивее 
ставит наряду с вопросом 
«сколько» еще и вопрос, «ка
кого качества выпускает вуз 
молодых специалистов». Из

отчетного доклада н выступ
лений в прениях было видно, 
что партийная организация 
стала больше внимания уде
лять учебному процессу в ву
зе. формированию маркси
стско-ленинского мировоз
зрения у юношей и девушек, 
повьппению их политической 
зрелости и общественной 
активности. Особенно значи
телен вклад коммунистов 
кафедр общественных наук. 
При их активном участии 
осуществляется перспектив
ный план коммунистическо
го воспитания студентов на 
весь период обучения. Хоро
шим средством. формирова
ния у юношей й девушек 
навыков организатора, вос
питателя, пропагандиста ста
ла общественно-политиче
ская практика. Свыше 3,500 
студентов проходят школу 
общественной деятельности 
на выборных постах. Инте
ресной формой вовлечения 
студентов в воспитательный 
процесс явилась школа мо
лодого лектооа, в которой 
обучается 327 человек'.

Большую работу по эсте
тическому воспитанию моло
дежи проводят коллективы 
художественной самодея
тельности; народная хоровая 
капелла, народный эстрад
ный оркестр, танцевальный 
и драматический коллекти
вы.

Созданный в прошлом го
ду совет по управлению об
щежитиями сумел завязать 
контакты с кафедрами обще
ственных наук и обществен
ными организациями, улуч
шить воспитательную работу 
в общежитиях.

Несмотря на обилие инте
ресных мероприятий, соедств 
и форм воспитательной ра
боты, эффективность идеоло
гического воздействия на ря
де факультетов оказалась 
невысокой. Это получилось 
потому, что партийные бю
ро не обеспечили претворе
ние в жизнь собственных ре
шений, не проявили должной 
организационной активности.

Так, рассматривая в мае 
1973 года вопрос о работе 
партийной организация ИФФ 
по идейно-политическому 
воспитанию студентов, парт
ком вынужден был записать, 
что коммунисты факультета 
и преподавательский кол
лектив не доходят до каж
дого студента и сотрудника, 
не всегда знают, настроение 
и быт студентов, партийное 
бюро слабо занимается под
бором кураторов студенче
ских грунн и повышением 
их ответствеяносш за пору
ченное дело. ' /"

Упрек в адрес кураторов 
групп вновь прозвучал в вы
ступлении на отчетно-выбор
ной конференции секретаря 
комсомольской организации 
ИФФ студента В. Д. Лаза
рева. Он рассказал об инте
ресном опыте работы ленин
ской комнаты в общежитии. 
Однако и в ленинской ком
нате, в общежитиях редко 
бывают кураторы групп и 
преподаватели, ответствен
ные 3JI воспитательную рабо
ту.

Докладчик с сожалением 
констатировал, что ни фа-

культетсжим партийным бю
ро, ни парткому пока не уда
лось добиться повышения 
качественной успеваемости 
студентов. Наоборот, в пос
леднюю весеннюю сессию 
уменьшилось количество от
личников учебы, больше ста
ло посредственных оценок.

Затрачивая огромные уси
лия на разъяснение задач, 
стоящих перед коллективом, 
партком мало спрашивал с 
тех, кто не выпожял его 
решения. Недостаточная тре
бовательность к комм^и- 
стам, руководителям кафедр, 
факультетов, НИИ, работни
кам административно-хозяй
ственной части дала себя 
знать и в отчетном докладе, 
критика в котором редко 
адресовалась персонально, 
не взирая на должности и 
ранги.

Качество подготовки спе
циалистов, работа с препо
давательскими и научными 
кадрами, идейно-политиче
ское формирование будуще
го специалиста — эти клю
чевые вопросы должны быть 
постоянно «в центре внима
ния партийных групп, фа
культетских бюро и партко
ма. Высказав эту мысль, се
кретарь партийной организа
ции кафедр общественных 
наук Л. В. Алякринский под
черкнул; эффективность уси
лий всех подразделений пар
тийной организации универ
ситета может и должна 
бЬ1ть значительно выше.

О том. что нужно сделать, 
чтобы сохранить престиж ве
дущего университета Запад
ной Сибири, приумножить 
его славные традиции, под
нять на более высокий уро
вень учебную, научную и 
идейно-воспитательную ра
боту. говорили с трибуны' 
собрания декан ИФФ О. М. 
Соколов, директор НИИ при
кладной математики и меха
ники А. Д. Колмаков, секре
тарь “партийной организации 
механике - математического 
факультета В. И. Кан, де
кан химического факультета 
Г. Л. Рыжова и другие ком
мунисты.

В своем выступлении рек
тор университета А.^П. Быч
ков сказал:

— Сегодня на трех сту
дентов приходится один на
учно-педагогический работ
ник. В ■таких условиях под
готовка специалистов может 
вестись не «конвейерным» 
способом, а индивидуаль
ным образом. Но для этого 
нужно преодолеть инерцию 
традицио'нных представле
ний и создать качественно 
новый синтез научного уч
реждения и обучающего фа
культета. Сегодня у коллек
тива есть' все, чтобы решить 
весь комплекс задач, стоя
щих перед вузом. Но пер
спективы развития Томско
го университета потребуют 
напряженной работы каж
дого коммуниста.

На конференции выступил 
секретарь обкома КПСС 
П. Я. Слезко.

Конференция избрала но
вый состав парткома. Секре
тарем парткома избран 
В. Д. Филимонов.

В. МОИСЕЕВ.

ГЛАВНЫЙ Р Е З Е Р В -  
С О Р Е В Н О В А Н И Е
С с о б р а н и я  парпийнО'Хозяйственного  

а к т и в а  а S т  о т  р а н с п о р т н и к о в

На днях в Томске состоя
лось собрание партийно-хо
зяйственного актива област
ного транспортного управле. 
ния. На нем были обсужде
ны итоги работы автотранс
портников в третьем, реша. 
ющем году пятилетки и при
няты социалистические обя
зательства на 1974 год. С 
докладом выступил началь
ник управления В. А. Ве
рещак. ‘V

В целом коллективы уп
равления успешно заканчи
вают год; выполнены плано
вые задания по всем показа
телям. Но. анализируя ито
ги года, докладчик отметил 
резкие контрасты в работе 
предприятий. Отличный на
строй у коллективов пасса
жирских автопредприятий 
>6 3 и >6 1, автоколонны 
№ 1235 и некоторых других. 
Они лидируют в соревнова

нии по управлению. А вот 
такие предприятия, как Аси- 
новское, Вакчарское, грузо
вое № 2, работают неритмич
но, не справляются с плано
выми заданиями.

Разница в результатах 
объясняется, по мнению до
кладчика, уровнем руковод- 
етва, умением использовать 
резервы. Медленно внедря

ется бригадный метод рабо
ты водителей. На ряде пред
приятий бригады существу
ют формально.

О том, что может дать 
соревнование бригад, рас
сказал выступивший в пре. 
ПИЯХ бригадир водителей 
пассажирского автопредпри
ятия № 3 В. И. Лаврентьев. 
В соревновании здесь участ
вуют все водители, бригады. 
Итоги подводятся ежеднев. 
но, широко освещаются. 
Продумано моральное и ма
териальное стимулирование 
ударного труда. Не случай
но по выработке и коэффи
циенту выпуска автомоби
лей на линию предприятие 
занимает второе место в 
республике. .

Еще один резерв — тру
довая дисциплина. Хотя ко. 
личество прогулов в целом 
по управлению несколько 
сократилось, абсолютное их 
число остается большим. 
Участники собрания ,назы
вали главную причину — 
невысокую сознательность 
некоторой части шофе
ров, ремоитиико®, под- 
черкипалв ведущую роль 
рабскжто коллектива в пе

ревоспитании пьяниц, про
гульщиков. Критике под
верглись нетребовательность 
некоторых руководителей, 
их равнодушие к вопросам 
трудовой дисциплины. Чем 
можно, например, объяснить 
позиций), занятую директо
ром Асиновского автопрел- 
приятия А. П. Литвиновым 
и его заместителем Н. И. Ле
вицким? Из 146 прогуль
щиков этого года наказание 
понесли только двадцать.

В выступлениях водителя 
пассажирского автопредпри
ятия № 1 Героя Социалисти-, 
ческого труда М. С. Бушуе
ва. на'щльника автоколонны 
№ 1975 Э. Ю. Абушаева, 
председателя месткома гру
зового автопредприятия № 3 
В. Г. Почвирного, других 
участников собрания звуча
ла искренняя озабоченность 
за выполнение напряженно
го плана четвертого года пя
тилетки, говорилось о том. 
что необходимо сделать для 
успешной работы с первых 
же дней нового года.

На соревнование авто
транспортники Томской об
ласти вызвали своих коллег 

чиз Тувинской АССР.
В. АРСЕНЬЕВ.

П Я Т И Л Е Т К Е -У Д А Р Н Ы Й  Т Р У Д
(Окончание. Начало 

на 1-й стр,)
Выступивший первым 

председатель исполкома Мо
сковского городского Сове
та депутатов трудящихся де
путат В. Ф. Промыслов ска
зал с трибуны сессии, что 
москвичи, как и все совет
ские люди, высоко ценят по
истине огромный вклад Ге
нерального секретаря ЦК 
нашей ленинской партии то
варища Л. И. Брежнева в 
претворение в жизнь истори
ческих решений XXIV съез
да КПСС. Воодушевленные 
величественными задачами 
коммунистического строи
тельства, реализацией Про
граммы мира, трудящиеся 
Москвы ознаменовали реша
ющий год девятой пятилетки 
новыми трудовыми достиже
ниями.

Оратор подчеркнул, что 
план развития столицы ria- 
шей Родины на предстоя
щий год — это, новое яркое 
проявление постоянной забо
ты о Москве со стороны 
Центрального Комитета пар
тии и Советского прави
тельства. В соответствии с 
проектом плана объем про
мышленного производства в 
Москве возрастает на 6 про
центов. С каждым днем ши
рится социалистическое со
ревнование, коллект)^ы тру- 
дящнЯГся разрабатывают и 
принимают встречные пла
ны.

Выполнение задач, вы
текающих из плана 1974 го
да, сказал в заключение де
путат, поможет создать луч
шие условия для труда,. бы
та и отдыха москвичей, явит
ся еще одним важным ша
гом на пути превращения 
Москвы в образцовый ком
мунистический город.

На трибуне — министр 
машиностроения для легкой 
и пищевой промышленности 
и бытовых приборов депутат 
В. Н. Доении. Выдвинутая 
XXIV съездом партии глав
ная задача девятой пятилет
ки, сказал он. обеспечить 
значительное повышение ма
териального благосостояния 
н культурного уровня жизни 
народа поставила перед про
мышленностью ' -серьезные 
проблемы по резкому нара
щиванию производства това
ров народногЬ потребления в 
легкой, пищевой, мясо-мо
лочной, мельнично-элеватор
ной, рыбной, полиграфиче
ской, стекольной промыш
ленности, по развертыванию 
сети магазинов, расширению 
ассортимента н объемов про
изводства бытовых приборов 
длительного пользования. 
Для этого есть только один 
путь, указанный партией,— 
путь технического перевоору
жения этих отраслей.

Оратор на примерах ряда 
предприятий показал, как 
внедряется прогрессивное 
оборудование. Так, быстрое 
освоение новых ткацких 
станков, отметил он. являет
ся результатом осуществле
ния, Комплексной программы 
социалистической экономи
ческой интеграции стран — 
членов СЭВ.

По мнению министра, 
главной причиной отстава

ния в освоеини новой техни
ки является медленный ввод 
проиэводствеяных мощно
стей иа заводах отрасли. На
ша отрасль 'i'машинострое
ния, сказал он, — это по 
существу станкостроение 
для группы «В», и поэтому 
она требует более быстрых 
темпов развития.

Министр подробно остано
вился на задачах, стоящих в 
1974 году перед коллекти
вами предприятий и органи
заций министерства.

— Рабочий класс нашей 
страны, — заявил сталевар 
подмосковного электрометал
лургического завода «Элей- 
тросталь» депутат В. Д, 
Постников, — все советские 
люди горячо поддерживают 
ленинскую политику укреп
ления мира, ^иеждународной 
безопасности и всесторонне
го сотрудничества между на
родами, которую активно 
проводят Центральный Ко
митет Коммунистической 
партии Советского Союза, 
Политбюро ЦК, лично Гене
ральный секретарь ЦК 
КПСС Леонид Ильич Бреж
нев.

Знатный сталевар расска
зал о социалистическом со
ревновании, развернувшемся 
на предприятии. Девиз 
«Дать продукции больше, 
лучшего качества, с меньши
ми затратами» стал ныне 
главным в работе’ коллекти
ва завода.

Далее оратор говорил о 
том, что нельзя больше тер
петь потерь рабочего време
ни нз-за прогулов, опозданий 
и других нарушений тру
довой и . производственной 
дисциплины.

в заключение В. Д. Пост
ников заявил;

— С этой высокой трибу
ны заверяю Центральный 
Комитет КПСС, лично Вас, 
Леонид Ильич, что мы, рабо
чий класс, ^равдаем  высо
кое доверие партии, сделаем 
все, чтобы успешно выпол
нить план 1974 года и зада
ния пятилетки в целом.

Секретарь ЦК КП Т ^к - 
менистана депутат. В. Н. Ры
ков рассказал о вкладе, ко
торый вносят в общенарод
ное дело построения комму
низма в нашей стране тру- 
дЯ1циеся Туркменской ССР. 
Промышленные предприя
тия, успешно справившись с 
планами первых двух лет. 
пятилетки, в целом хорошо 
работают и в третьем, реша
ющем году.

Замечательных успехов 
добились сельские тружени
ки. и прежде всего хлопкоро
бы. Впервые страна полу
чила от них свыше миллио
на' тонн хлопка-сырца. Это 
значительно больше государ
ственного плана. Перевы
полнены народнохозяйствен
ные планы по закупке зерна, 
овощей, бахчевых культур, 
винограда, молока, шерсти, 
яиц и других важнейших 
продуктов.

Оратор отметил, что пред
ставленные на рассмотрение 
сессии проекты народнохо
зяйственного плана и бюдже
та на 1974 год предусмат
ривают дальнейший рост эко
номики и культуры в стране, 
в них гармонически сочета

ются интересы всей .страны 
и каждой республики в от
дельности.

Председателе Совета Ми
нистров Грузинской ССР де
путат Г. Д. Джавахншвиля
сказал, что экономическое 
развитие республики в ны
нешнем году идет темпами 
более высокими, чем запла
нированные.

Оратор отметил, что с не- 
посредстввниьгм участием 
союзных министерств и ве
домств разработан план ус- 

«коренного развития экономи
ки Грузии в 1974 году. 
Г. Д. Джавахиш'вили указал 
на необходимость наладить 
четкую организацию матери
ально-технического обеспече
ния плана.

Депутат заявил, что поло
жения и выводы, содержа
щиеся в речи товарища 
Л. И. Брежнева на состояв
шемся Пленуме ЦК КПСС, 
будут положены в основу 
работы всех партийных ор- 
гавизацнй Грузин по мобили
зации коммунистов, комсо
мольцев и всех трудящихся 
на выполнение народнохо
зяйственного плана 1974 го
да.

У всех нас свежи в памяти 
исторические визиты Леони
да Ильича Брежнева ' в 
США, ФРГ, Францию и 
Индию, сказала зоотехник 
колхоза «Россия» Костром
ской области депутат И. И. 
Пашкина. Состоявшиеся в 
ходе этих визитов перегово
ры. подписание документов 
явились важнейшим вкладом 
в реализацию Программы 
мира, одобренной XXIV 
съездом партии. Миролюби
вая ленинская внешняя по
литика нашей партии и госу
дарства близка и понятна 
каждому советскому чело
веку. Она дает возможность 
спокойно и уверенно тру
диться.

Труженикам села особен
но близки заботы партии и 
правительства о дальнейшем 
подъеме сельского хозяйст
ва. В народнохозяйствен
ном плане на 1974 год пре
дусматриваются значитель
ный рост производства и за
готовок животноводческой 
продукции. Задача эта * не
легкая. Ее осуществление 
потребует максимальной мо
билизации сил животново
дов, специалистов, всех ра
ботников сельского хозяйст
ва. I

И. И. Пашкина останови
лась на проблемах перевода 
животноводства на промыш
ленную основу. Она вырази
ла уверенность, что создание 
Министерства машинострое
ния для животноводства и 
кормопроизводства поможет 
значительно расширить вы
пуск и улучшить качество 
машин для комплексной ме
ханизации ферм.

Нынешний год для нашей 
страны ознаменован новыми 
выдающимися успехами . на 
всех направлениях коммуни
стического строительства, 
дальнейшии укреплением 
братской дружбы народов 
СССР, их монолитной спло
ченности вокруг партии, ее 
ленинского Центрального 
Комитета, заявил с трибуны

сессии секретарь ЦК КП 
Таджикистана депутат А. И. 
Шитов. Он сообщил. что 
промышленность Таднсики- 
стана в целом успепйю вы
полняет пятилетний план. 
Перекрыты задания по ро
сту производства промыш
ленной продукции и по уро
вню производительности тру
да. В результате осуществле- 
Ш1Я партией крупных эконо
мических мер на подъеме 
находится сельское хозяйст
во республики. Центральный 
Комитет КПСС и Советское 
правительство высоко оце
нили труд хлопкоробов и 
животноводов республики, 
наградив лучших из них ор
денами и медалями СССР.

После перерыва заседа
ние продолжалось под пред
седательством ПpeдQeдaтeля 
Совета Союза депутата 
А. П. Шнтикова.

Слово предоставляется 
начальнику производствен
ного объединения «Башнеф- 
техимзачоды» депутату _
A. М. Петрову. Представ
ленные на сессию доклады и 
документы, сказал А. М. 
Петров, свидетельствуют о 
хорошем темпе социально- 
экономического развития 
страны и дальнейшем повы
шении благосостояния наро
да.

Депутат кратно охаракте
ризовал итоги экономиче
ского развития Башкирской 
Автономной Республики. Он 
сообщил, что коллектив объ
единения разработал встреч
ный план на 1974 год, пре
дусматривающий значитель
ное увеличение добычи и пе
реработки нефти, производ
ства минеральных удобрений 
и других продуктов нефте
химии.

В достижения советского 
народа свой вклад вносят 
лесозаготовители Севера, 
сказал первый секретарь Ап- 
хангелъского обкома КПСС 
депутат В. В. Попов. С нача
ла пятилетки перевыполнены 
планы по валовому произ
водству и реализации про
дукция.

За годы пятилетки в обла
сти значительно возрос вы
пуск продукции металлооб
рабатывающей отрасли, уве
личилось производство бума
ги, картона, древесностру
жечных плит, кормовых 
дрожжей.

Оратор заявил, что работ
ники деревоперерабатываю
щей ' промышленности на
стойчиво работают над тем, 
чтобы значительно расши
рить объем 3afoTOBO№ и уве
личить выпуск лесных ма
териалов.

Горный мастер разреза 
«Волчанский» комбината 
«Вахрушевуголь»' депутат
B. И. Страхов заявил, что 
трудящиеся Свердловской 
области, широко развернув 
социалистическое соревно
вание за досрочное выполне
ние государствейных плано
вых заданий и социалистиче
ских обязательств третьего, 
решающего года девятой пя
тилетки. досрочно выполни
ли план одиннадцати меся
цев цр объему производства 
продукции.

В. и. Страхов сообщил, 
что коллектив добычного

участка разреза «Волчан
ский». в котором он работа
ет, -подсчитав свои возмож
ности, решил увеличить в бу
дущем Г0|ду производитель
ность труда на 15 процентов 
к достигнутой в 1973 году.

Трудящиеся Кубани, ска
зал первый секретарь Канев
ского райкома КПСС Крас
нодарского края депутат 
В. П. Назаренко, как я всё 
советские люди, глубоко при
знательны Генеральному се
кретарю Центрального Ко
митета нашей партии това
рищу Л. И. Брежневу за его 
огромную и плодотворную 
работу по разрядке между
народной обстановки. Благо
даря успехам ленинской ми
ролюбивой -политики наро
ды нашей страны получили 
возможность целиком за
няться мирным созидатель
ным трудом, работать с пер
спективой.

В обсуждае,мом проекте 
плана на четвертый год пя
тилетки, подчеркнул оратор, 
предусмотрен значительный 
рост производства сельско
хозяйственной продукции. Во 
всех районах и хозяйствах 
края разработаны мероприя
тия, направленные на подъ
ем валового производства 
сельскохозяйственной про
дукции в 1974 году.

О бурном развитии произ
водительных сил Сибири, о 
тем, что из сырьевой базы 
она все больше превращает
ся в крупного поставщика го
товой продукции, говорил на 
сессии депутат В. А. Рябов 
—. генеральный , директор 
Омского нефтеперерабатыва
ющего комбината. Остано
вившись на итогах выполне
ния плана третьего года пя
тилетки, оратор сообщил, что 
омские нефтяники успешно 
выполняют не только пла
ны, но н социалистические 
обязательства. Треть продук
ции комбината выходит со 
Знаком качества.

По мнению депутата, раз
витие нефтеперерабатываю
щей и нефтехимической про
мышленности сдерживается 
отставанием строительства 
ряда заводов н нехваткой 
оборудования. Необходимо 
также быстрее развивать 
средства вышозкн нефтепро
дуктов, и в частности трубо
проводный транспорт.

Первый секретарь Кокче- 
тавского обкома КП Казах
стана депутат А. Н. Ауельбе- 
ков говорил о /рладе, кото
рый вносят трудящиеся рес
публики в развитие страны. 
За три года пятилетки объем 
промышленного производст
ва в Казахстане возрос на 
25 процентов.

Больших успехов добились 
в этом году труженики сель
ского хозяйства. Государст
ву продано свыше миллиар-, 
да пудов высококачественно
го казахстанского зерна.. 
Трудящиеся республики с 
честью сдержали слово, дан
ное Генеральному секрета
рю ЦК КПСС товарищу 
Л. И. Брежневу.

На этом заседание Совета 
Союза закончилось.

14 декабря сессия Верхов
ного Совета СССР продол
жала работу.

(ТАОС).

■ ^  ^
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Николай Петрович Терехов работает в транспортном 
цехе манометрового завода уже несколько лет. От него 
завнент бесперебойная поставка материалов и деталей из 
заготовительных цехов в основные. Ч:о своей задачей он 
справляется отлично. Н. П. Терехову присвоено звание 
«Ударник коммунястического труда».

Фото Е. Лисицына;

СБОРНИК МАТЕРИАЛОВ О ВИЗИТЕ 
ТОВАРИЩА Л. И. БРЕЖНЕВА В ИНДИЮ

Йздательство политиче
ской литературы выпустило 
сборник материалов о визите 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС, члена Президиума 
Верховного Совета • СССР 
Л. И. Брежнева в Индию. В 
нем даны речи Л. И. Бреж
нева и премьер-министра 
Индии Индиры Ганди, сов
местные советско-йндийские 
документы, подписанные во 
время визита, сообщения о

встречах товарища Л. И. 
Брежнева с государствен
ными деятелями, с руковод
ством Коммунистической 
партии Индии, а также пред
ставителями индийской об
щественности и другие доку
менты.

В сборнике опубликовано 
решение Политбюро ЦК 
КПСС, Президиума Верхов
ного Совета СССР, Совета 
Министров СССР «Об ито
гах визита товарища Л. И.

Брежнева в Индию». Книгу 
предваряет выдержка из 
этого решения; «Итоги визи
та товарища Л. И. Брежнева 
в Индию целиком и полно
стью отвечают выдвинутой 
апрельским Пленумом ЦК 
КПСС задаче — добиваться 
того, чтобы достигнутые 
благоприятные перемены в 
меж1Дународной обстановке 
приобрели необратимый ха
рактер».

(ТАСС).

К ВЫХОДУ в  СВЕТ ПЕРВОГО ТОМА 
ИСТОРИИ ВТОРОЙ МИРОВОЙ ВОЙНЫ 1939-1945 гг.«

Вышел первый том много
томного издания «История 
второй мировой войны 1939 
— 1945 гг.», осуществляе
мого под руководством 
главной редакционной ко
миссии (председатель А. А. 
Гречко). Первый том «За
рождение войны. Борьба 
прогрессивных сил за сохра
нение мира» подготовлен Ин
ститутом военной истории 
Министерства обороны
СССР, Институтом марксиз
ма-ленинизма при ЦК 
КПСС, Институтами всеоб
щей истории и истории 
СССР Академия наук 
СССР.

Книга открывается предн- 
слов;ием «От главной редак
ционной комиссии», в кото
ром содержатся принципи
альные концепции, положен
ные в основу 12-томяого из
дания. В первом ■ томе ис
следуются процесс образова- « 
ния- очагов второй мировой 
войны, захватнические за- 
Mbicjftii государств-агрессо- 
ров и в связи с этим опас
ность, нависшая над челове
чеством. В нем показана 
борьба прогрессивных сил 
за сохранение мира, анали
зируется всемирно-историче
ское значение строительства 
социализма в СССР, изложе

на ленинская миролюбивая 
внешняя политика Коммуни
стической партии и Совет
ского правительства, направ
ленная на предотвращение 
вторюй мировой войны.

В подготовке тома при
нимали участие историки, 
философы, экономисты, вид
ные военачальники — участ
ники Великой Отечественной 
войны. Широко использова
ны документы многих архи
вов СССР и зарубежных 
стран. Том иллюстрирован, 
снабжен цветными картами. 
Издание осуществлено иоев- 
ньгм издательством Мкяя- 
стерства обороны СССР,

X,
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ЗЛЧЕТЫ ТРУДОВОГО
...По залу несли знамена. 

Девушки и юноши в алых 
пилотках, в буденовках, 
стоя приветствовали лучших 
бойцов и командиров строи
тельных отрядов. Звучали 
рапорты, приветствия, вру
чались вымпелы, подарки, 
грамоты.

Шел седьмой традицион
ный слет студенческих стро
ительных отрядов. Но на 
этот раз торжественная 
часть, спектакль и бал были 
только завершающей его ча
стью. Начался же слет с 
научно-практической конфе
ренции работников партий
ных, комсомольских, хо
зяйственных организаций, 
посвященной деятельности 
ССО в Томской области.

За последние годы студен
ческие отряды организаци
онно стабилизировались, зна
чительно расширилась сфе
ра их участия в хозяйствен
ной жизни страны.

Социально-экономическая 
значимость работы ССО ни 
у кого не вызывд^т сомне
ний. Движение стало массо
вым. Партийные и комсо
мольские организации ста
вят задачу, чтобы каждый 
студент хотя бы один раз 
побывал в ССО', прошел че
рез горнило третьего семест
ра. Возникает потребность в

достаточно опытных, зака
ленных, грамотных команди
рах и комиссарах, которые 
могли бы возглавить каж
дый линейный отряд. При
чем сегодняшний отряд рез
ко отличается от своих пред
шественников десятилетней 
и даже пятилетней давности. 
Тогда на целину выезжали в 
своем большинстве студен
ты, прошедшие рабочую или 
армейскую школу, комсо
мольские активисты. Теперь 
в отрядах работают ребята с 
первого-второго курсов, вче
рашние школьники. Естест
венно, что требуют они куда 
большего внимания, нужда
ются в опытных, энергичных 
лидерах.

В связи с этим особенно 
усилилось значение подгото
вительного периода третьего 
семестра. Формирование от
рядов, агитбригад, лектор
ских групп, трудовые вос
кресники —■ все это прово
дится как областным шта
бом, так и вузовскими номи- 
тетами' комсомола.

При зачислении, в отряды 
издавна существует прин
цип добровольности. Но он 
предполагает наличие широ
кой .агитации и пропаганды 
целинного движения. Наибо
лее четко эта работа постав
лена в Томском институте

аатоматизироваиных систем 
управления и радиоэлектро
ники. Здесь в отряд зачис
ляют только имеющих вы
писку-рекомендацию комсо
мольского собрания, успеш
но сдавших экзамены. Опы
том работы в подготовитель
ный период третьего семест
ра поделился секретарь; ко
митета ВЛКСМ : института 
Игорь Блатт.

Популярности отрядов 
среди студенческой массы 
способствует планомерность, 
преемственность в их созда
нии. Отряд «Нефтяник» в 
ТИАСУРе существует как 
боевая единица с 1966 года. 
Несколько лет выезжают 
«Товарищ» и «Тымский». 
При существующем нынче 
девизе: группа — „бригада,
факультет — отряд очень 
эффективно ежегодное вос
создание отряда под одним 
названием на базе одного 
факультета. Собственно, при 
таком положении отряд- су
ществует круглый год. и 
многие проблемы, связанные 
с участием ветеранов в нем. 
с преемственностью тради
ций, решаются значительно 
проще.

Студенческие отряды счи
тают освоешые рубли мил
лионами, прочитанные лек
ции — тысячами, постав

ленные концерты — сот
нями. Но не пришло ли вре
мя серьезней подумать о 
качественной стороне, об 
идейной направленности и 
эффективности мероприя
тий, проводимых студентами 
в трудовом семестре?

Этот вопрос был постав
лен в выступлении первого 
секретаря Первомайского 
райкома комсомола, бывше
го комиссара областного 
строительного отряда Ми
хаила Журавлева. Для его 
решения прежде всего необ
ходимы прочные связи об
щественных организаций ву
зов. штабов труда с района
ми. Зная контингент жите
лей, условия, в которых они 
живут и работают, легче ве
сти общественно-политиче
скую работу. Одно дело про
сто подготовить агитбригаду, 
где будет и беседа, и кон
церт, другое — учесть в про
грамме интересы и проблемы 
жителей именно данного по
селка. В связи с этим очень 
важно для' каждого вуза 
иметь постоянный район дис
локации.

Сложность строительства, 
которое ведут студенты, — 
одна из примечательных 
черт нынешнего целинного 
движения. И областному 
штабу, обкому комсомола

надо реальнее подходить к 
профессиональным возмож
ностям каждого из отрядов, 
когда они раскрепляются 
по объектам.

На традиционных заняти
ях, которые областной 
штаб проводит весной каж
дого года для командао- 
го звена, обязательно вста
ет вопрос о необходимо
сти учебы отрядов по 
стрюительному делу. На
до учить будущих бойцов 
строительным специально
стям. На стройках Томска 
возможностей для этого до
статочно.

В выступлении ассистента 
кафедры политэкономии 
ТПИ, тоже бывшего целин
ника. В. Нагорнова говори
лось об экономической эф
фективности производствен
ной деятельности ССО.

В движении студенческих 
отрядов раскрываются, по
лучают развитие многие эле
менты коммунистического 
воспитания, педагогики, со
циальной психологии и мора
ли, практически разрешают
ся многие проблемы коллек
тивистского воспитания.

На научно-практической 
конференции были подняты 
многие, хотя далеко не 
все, проблемы студенческих 
строительных отрядов. При
нятые на ней рекомендации 
должны стать реальной ос
новой для составления пла
нов на следующее лето для 
нового подъема движения.

М. СМИРНОВА.

с о о б щ е н и я  03-30 РУ бонш
За мир, 6о имя счастья народа

Работа проходящей в Мо
скве сессии Верховного Со
вета СССР находится в цент
ре внимания мировой печа
ти. Газеты многих стран в 
своих комментариях отмеча
ют. что поступающие в эти 
дни из советской столицы 
сообщения свидетельствуют 
о том, что Советский Союз 
полон решимости и впредь 
проводить политику мира, 
добиваться разрядки между
народной напряженности, од
новременно сосредоточивая 
свои усилия на развитии эко
номики страны, повышении 
жизненного уровня советско
го народа. Так, французская 
«Юманите» подчеркивает, 
что проекты Государственно
го плана развития народно- 

• го хозяйства СССР и Госу
дарственного бюджета на 
Х974 год, обсуждаемые на 
сессии, «отражают линию, 
на.меченную XXIV съездом 
КПСС, и подтверждают пер
воочередную заботу о благо
состоянии советских людей».

Как «впечатляющий жест

в пользу мира» характери
зует английская «Морнинг 
стар» внесенный на рассмот
рение сессии Государствен
ный бюджет СССР на 1974 
год. предусматривающий со
кращение расходов на обо
рону. Индийское информа
ционное агентство ЮНИ от
мечает, что это «вызовет 
большой положительный ре
зонанс во всем мире». «На
мерение Советского Союза 
сократить свои расходы на 
оборону, — продолжает 
агентство. — свидетельству
ет о том, что СССР не на 
словах, а, на деле прилагает 
усилия к установлению проч
ного мира на земле. Это — 
призыв -ко всем государст
вам прекратить гонку воору
жений, использовать свои 
финансовые средства в мир
ных целях».

Зарубежная печать, ком
ментируя сокращение расхо
дов на оборону, признает, 
что оно является подтверж
дением доброй воли Совет
ского Союза. Английская

«Таймс», например, подчер
кивает, что «этот- шаг Совет
ского Союза делается с уче
том перспектив усиливаю
щейся разрядки». Японская 
«Асахи», отмечает «стрем
ление СССР к смягчению 
международной напряженно
сти».

Анализируя работу сессии 
Верховного Совета, те Нью- 
Йорк тайме» пишет: В на
роднохозяйственном плане 
на 1974 год сделан упор на 
расширение производства 
потребительских товаров и 
сокращение военного бюдже
та. Это свидетельствует . о 
продолжающейся заинтере
сованности Советского Сою
за в ослаблении напряженно
сти между Востоком и Запа
дом.

Газета «Трибуна люду» 
отмечает, что, как подтвер
дил недавно состоявшийся в 
Москве Пленум ЦК КПСС 
и как показывает работа ны
нешней сессии Верховного 
Совета СССР, 1973 год в

советской экономике и во 
внешней политике «стал 
крепким звеном девятой пя
тилетки». Она подчеркивает, 
что успехи Советского Сою
за в хозяйственном и куль
турном строительстве спо
собствуют тому, что между
народный авторитет Совет
ского государства в мире ра
стет из года в год.

«Вашингтон пост» пишет 
о высоких результатах, до
стигнутых; советской эконо
микой в 1973 году. Газета 
отмечает сбор «гигантского 
урожая зерновых», успехи 
промышленности. «Нью- 
Йорк тай.мс», констатируя, 
что рост национального до
хода в 1973 году превысил 
плановые наметки, подчерки
вает, что в»'обсуждающемся 
ныне в Москве проекте на
роднохозяйственного плана 
на 1974 год намечается- 
новое повышение реальных 
доходов советских людей и 
ускорение жилищного строи
тельства.

(ТАСС. 13 декабря).

Кризис, кризис, кризис
Эти слова не сходят со 

страниц зарубежной печати, 
помещающей многочислен
ные ' .материалы, которые 
свидетельствуют об острой 
нехватке в странах Западу 
топлива, дальнейшем обост
рении энергетического кри
зиса. В' сообщениях приво
дятся примеры того, как 
нефтяные монополии исполь
зуют создавшиеся трудности 
для выколачивания огром
ных прибылей.

НЬЮ-ЙОРК. Крупнейшие 
нефтяные компании США 
специально сдерживают про
изводство нефти, ожидая 
значительного роста цен на 
топливо, заявил, выступая в 
Чикаго, сенатор Э. Стивен
сон. Для этой цели компании 
законсервировали около 
1.000 скважин в Мексикан
ском заливе, имея на это 
разрешение правительствен
ного совета по вопросам сто
имости жизни. Это делается 
умышленно, подчеркнул се
натор, поскольку »а нефть 
из новых скважин пока еще 
не установлен потолок цен.

Политика нефтяных моно
полий, направленная на ис

кусственное поддержание 
кризиса, ведет к свертыва
нию производства во многих 
отраслях промышленности и 
росту безработицы в стра
не, отметил Э. Стивенсон. 
По его словам, в следующем 
году общий уровень безрабо
тицы в США може-р достиг- 
нурь 8 процёнтов, а среди на
циональных меньшинств — 
25 процентов.

БОНН, Западногерман
ские профсоюзы осуждают 
действия нефтяных монопо
лий, непрерывно взвинчива
ющих цены на бензин и жид
кое топливо. 4 Как заявил, 
выступая в . Мюльгейме, 
председатель''профсоюза ме
таллистов Э. Лодерер, посто
янный рост цен на нефтяном 
рынке ФРГ — это результат 
деятельности «крупнейших 
международных t  спекулян
тов нефтью».

Он отметил, также, что 
ныне многие предпринимате
ли металлообрабатывающей 
и машнностроитель)^ой про- 
мьпБленности используют 
трудности, порожденные 
энергетическим кризисом, 
для того, чтобы запугать ра

бочих, заставить их отка
заться от борьбы за улучше
ние условий труда и поц|>1ше- 
ние заработной платы.

ТОКИО. Торговые компа
нии Японии используют 
трудности с нефтепродукта
ми. взвинчивая и без того 
высокие цены на керосин. 
Как сообщает министерство 
внешней торговли и про
мышленности, проведенное 
обследование около 1.200 
керосиновых лавок показа
ло, что все они продавали 
керосин по ценам, превыша
ющим установленную.

Министерство внешней 
торговли и прюмышленности 
Японии официально объяви
ло о введении с 1 января 
197-4 г. новых, более жест
ких мер, направленных на 
ограничение потребления 
электроэнергии в стране. 
Новые ограничения будут 
введены в два этада. На 
первой стадии потребители, 
расходующие более 500 ки
ловатт-часов электроэнергии, 
должны будут ограничить 
расход «более чем на десять 
процентов». Эти меры затро
нут 13 тысяч потребителей.

На второй стадии ограниче
ния коснутся всех предприя
тий, в том числе и самых 
мелких, которым будет пред
ложено либо сократить рабо
чие часы, либо вообще отка-- 
заться от потребления элек
троэнергии один-два дня в 
неделю,
'  ЛОНДОН. Президент кон
федерации британской про
мышленности Майкл Клэпэм 
заявил, что Англия находит
ся на грани катастрофы, по
добной кризису 1929 года. 
Он указал, что нынешние 
трудности, вызванные ’'энер
гетическим кризисом, ведут 
к массовой безработице и 
дальнейшему падению курса 
фунта стерлингов.

СТОКГОЛЬМ. Админист
рация шведского автомо
бильного концерна «Вольво» 
сообщила, что в течение пер
вой половины 1974 года она 
сократит производство авто
мобилей на 4 проц. в связи 'с 
энергетическим кризисом.

С конца декабря этого го
да по февраль 1974 года бу
дет прекращен выпуск авто
мобилей, предназначенных 
для продажи частным ли
цам. Объявлено, что с пред
приятий фирмы будет уволе
но около 10 тысяч рабочи^.

(ТАСС, 13 декабря).

ВЫСТУПЛЕНИЕ 
К. РАША

ВАШИНГТОН. 13 декаб
ря. (ТАСС). Выступая в Чи
каго на заседании совета по 
внешним отношениям, заме
ститель государственного 
секретаря США К. Paiii за
явил, что разрядка в совет
ско-американских отношени
ях во многом зав1исит от про
цесса улучшения экономиче
ских связей между СССР и 
США. «Вез нормализации 
нашдх экономических отно- 

'шений, — подчеркнул он, — 
трудно рассчитывать на нор
мализацию политических от
ношений».

Необходимо признать, за
явил далее К. Раш, что, 
укрепляя экономические и 
политические связи с Совет
ским Союзом, мы в значи
тельной CTeijeHH можем со
действовать делу мира. Отка
зываясь от таких связей, мы 
можем оказаться лишь перед 
лицом возобновления на
пряженности.

Он отметил, что разрядка 
напряженности не означает 
исчезновения всех противо
речий .между США и СССР, 
однако сейчас, по его сло
вам, существуют »«беспре
цедентные возможности для 
улучшения отношений меж
ду Соединенными Штатами 
и Советским Союзом».

ЕДИНСТВО
ВЗГЛЯДОВ

ВАРШАВА, 14 декабря. 
(ТАСС). Председатель Со
вета Министров ПНР 
П. Ярошевич и Председатель 
Союзного исполнительного 
веча СФРЮ Д. Биедяч про
вели переговоры о дальней
шем расширении отношений 
между обеими странами, а 
также обсудили некоторые 
актуальные международные 
проблемы, говорится в опуб
ликованном коммюнике о 
дружественном визите
Д. Биедича в ПНР. В коммю
нике отмечается тождество 
позиций по обсуждавшимся 
вопросам.

Стороны отметили успеш
ное развитие польско-юго
славских политических, эко
номических, культурных от
ношений.

П. Ярошевич и Д. Биедич 
высказались за продолжение 
усилий в пользу разрядки 
напряженности и расшире
ния международного сотруд
ничества.

САР. Жители Дамаска 
приступили к восстановле
нию разрушенных израиль
скими бомбами объектов. От

ряды самообороны, рабочие 
предприятий, студенты при
нимают участие в залечива
нии ран, нанесенных городу,

НА СНИМКЕ: у повреж
денного здания — строи
тельный материал.

Фото в. Огородниковой. 
(Фотохроника ТАСС}.'

Рекомендация Первого комитета ООН
НЬЮ-ЙОРК. 14 декабря. 

(ТАСС). Первый комитет 
(по политическим вопросам 
и вопросам безопасности) за
вершил свою работу на ны
нешней сессии Генеральной 
Ассамблеи ООН принятием 
решения по офюму из самых 
актуальных международных 
вопросов. Он единодушно ре
комендовал Генеральной Ас
самблее утвердить проект 
резолюции о. Всемирной кон
ференции по разоружению.
' Проект резолюции преду

сматривает создание специ
ального комитета с целью'

изучения всех точек зрения 
и соображений, изложенных 
правительствами относи
тельно созыва Всемирной 
конференции по разоруже
нию, и связанных с этим 
проблем. В проекте резолю
ции отмечается заинтересо
ванность всех народов мира 
в успехе переговоров по 
разоружению и указывается 
на необхедимость - дальней
ших усилий всех государств, 
в области разоружения, и 
особенно ядерного разору
жения.

Протест израильск11х коммристов
РИМ, 14 декабря. (ТАСС). 

Как здесь стало известно, 
кодшунисты—депутаты из
раильского кнессета (парла
мента) направили премьер- 
министру Израиля телеграм
му, в которой выражают ре
шительный протест против 
незаконных действий изра
ильских властей на оккупи
рованных арабских террито
риях. ,

«Мы решительно проте
стуем, — говорится в ней, 
— против высылки ара- 

f бов с оккудирбванных тер
риторий и уничтожения 
их жилищ и требуем не
медленно положить конец 
этим жестокостям, грубо 
попирающим международное 
право».

В адрес Томского авиарайона из управления Западно- 
Сибирской базы авиационной охраны лесов пришло со
общение о том, что по итогам срцвдлистнческого сорев. 
нования за летне-осенний, период два призовых места — 
первое и третье присуждены томским подразделениям — 
Белоярскому и Васюганскому. <

Нынешнее лето, по ут
верждению специалистов, 
было в лесу самым «гори- 
мым». Не проходило дня, 
чтобы где-нибудь не вспыхи
вал пожар. И если мы сего
дня можем сказать, что Поте
ри сведены до минимума (а 
бывает, что убыток от по
жаров исчисляется не одним 
десятком тысяч рублей), то 
в этом в первую оче(редь 
заслуга,авиационной охраны 
лесов.

Очевидцы говорят, что 
нет ничего более горького и 
страшного, чем зрелище го
рящего леса.

— Я помню случай, кото
рый произвел на меня боль
шое впечатление, — расска
зывал Анатолий Иванович 
Попов, начальник Томского 
авиарайона Западно-Сибир
ской базы авиационной охра
ны лесов. — Было это не
сколько лет назад. На 
«АН-2» мы летели над те- 
гулвдетской тайгой. День 
стоял жаркий, солнечный. 
Тайга была в той поре рас
цвета, который наблю
дается лишь в начальные 
летние дни. Для меня это 
был, конечно, не первый по
лет, поскольку в авиаохране 
работаю четверть века. Но 
в этих местах оказался впер
вые — в тот год меня толь
ко что перевели в Томский 
авиарайон, и это был ин
спекторский облет.1 Всю до
рогу сидел, как приклеен
ный к иллюминатору: такая 
красота, такое зеленое раз
долье — глаз не оторвать. 
И вдруг, как провал, — чёр
ная прогалина, тянущаяся 
на несколько километров...

Это. так сказать, из обла
сти эмоций. Но каждый зна
ет, что горящий лес — пре
жде всего крупные экещоми- 
ческие потери. Потери, кото
рых можно избежать. Ибо, 
как правило, лесные пожары 
возникают из-за чьей-то ха
латности. , Я бы сказал, пре
ступной.

Старая истина: за считан
ные часы огонь может унич
тожить многие гектары ле
са, а для того;’ чтобы он вы. 
рос, требуется столетие. 
Именно поэтому т^к много 
средств и внимания уделяет 
государство охране лесов, а 
люди, связавшие свою судь
бу с этой нелегкой профес
сией, порою идут на риск, 
чтобы укротить стихию,

■— Тушить лесной, пожар 
— работа трудная, — гово
рит Владимир Мальцев, на. 
чальшш Томского авиапод

разделения. Сейчас, ког
да на нем нет фюрмек- 
ной фуражки, он ' похож 
на обычного парня, ка
ких можно встретить за 
станком, на строительной 
площадке. Поначалу он и 
сам хотел быть строителем, 
во оказался воздушным по
жарником.

— Не знаю, как это у меня 
получилось, — искренне 
признается Мальцев. — 
Впрочем, люди таких про
фессий всегда мне казались 
несколько необычными. Вот 
и решил себя попробовать в 
грудном.

На эту службу берут 
лишь молодых парней, про
шедших армейскую школу,
— сильных, здоровых и сме
лых. Смелость — непремен
ное качество в рких делах.
' Из отчетного документа: 

«13 сентября, в 14 часов 40 
минут* в 46-м квартале 
Кривошеинского лесничвет* 
ва был обнаружен пожар» 
который начался на отчуж 
денных землях Володинско- 

' го совхоза. Ш квал огня до- 
стирал двухметровой высо
ты ...» .

Летчик-наблюдатель Маль, 
цев определил координаты 
пожара — горело осушенное 
болото. День был ветреный, 
и огонь распространялся 
стремительно. В Томск бы
ла отправлена радиограм
ма. на территорию совхо
за выброшен. предупреди
тельный вымпел, с самолета 
высыпали парашютисты. Вы
бросили также спеценаряже- 
ние и трехдневный запас 
продуктов. Убедившись, что 
ребята благополучно призем
лились, Владимир Мальцев 
сделал над лесом крутой ви
раж, потом другой, третий. 
На'конец. в наушниках по- 
сльппался знакомый голос 
инструктора парашютной 
группы Владимира Коннова, 
который доложил, что зона 
пожара велика и без взрыв
чатки не справиться. Маль
цев соединился с Томском, 
передал сообщение и стал 
ждать. Вскоре ему передали 
распоряжение: «Держите
курс на Бакчар».

— Когда Мальцев пере
дал по рации, что скоро 
взрывчатка будет, на душе 
у нас стало немного легче,
— продолжает рассказ па
рашютист ХаМйт Файзулин.
— Видели бы вы нас в этот 
момент!... Дым, огонь, смрад 
-г- не подступиться. Как 
только сложили парашюты, 
Коннов приказал окапывать

территорию. Это, конечно, 
было самое верное решение. 
Тушить огонь уже не имело 
смысла — надо было отре
зать ему путь на тайгу.

Нет более изматывающе-’ 
го дела, чем копать землю, 
когда рядом гудит обжигаю, 
щее пламя, а дым разъедает 
глаза. Нет ничего коварнее 
огня, потому что цо корням 
деревьев он проходит под 
землей и может объявиться 
в са.мом неожиданном месте.

Ветер между тем уся- 
ливался, становилось темно. 
М ы, уже третий час работа
ли, не разгибаясь. Ведоре 
кто-то заметил летящий са
молет, а еще через несколь
ко минут мы готовились к 
ответственной операции — 
взрыву...

Из отчетных документов; 
«Для охраны лесов от пожа- 
рое на 1973 год Томской об
ласти отпущ ен 1 миплиои 
348 ты сяч рублей. Д ейству
ю т 70 параш ю тистов, 175 
десантников». . ,

Нынешним летом по Верх- 
некетскому району зареги. 
стрировано более 100 по
жаров. Сто раз горела тайга. 
И всякий раз люди выходили 
победителями из схватки с 
огнем. Большая заслуга в 
этоц летчика-наблюдателя, 
руководителя Белоярского 
авиапбдразделения коммуни
ста В. М, Салманова. Не зря 
же коллективу, которым он 
руководит, присуждено пер
вое место и вручено перехо
дящее Красное знамя Запад
но-Сибирской базы авиацион
ной охраны' лесов.

Людей, мушествешк» ох
раняющих народное бо
гатство, в области немало. 
Только этим летом они со
вершили 1.538 вылетов 
на тушение пожаров. Верто
леты на территорию пожаров 
доставили около 1.000 де
сантников и 28.555 кило
граммов различных грузов.

—... Всю ночь горел лес, 
— продолжает Владимир 
Мальцев. — Ребятам, конеч. 
но, было не до сна. Взрыв 
отбросил эпицентр пождра 
в глубь болота, отрезал его от 
тайги. Еще целый день па
рашютисты боролись со сти
хией. Только к вечеру, ког
да из совхоза подошли трак
торы, с бедой было покон
чено...

«АН-2» возвращался в 
Томск. Тайга, подернутая 
сизой дымкой, казалась при
тихшей, даже не верилось, 
что еще несколько часов 
назад внизу бушевало пла
мя. В самолете пахло . ды
мом, ребята крепко спали. 
Надо было отдохнуть, ведь 
утром — снова в патруль
ный полет,

Л. ВАСИЛЬЕВА.

ПЕРВЫЙ ЗИМНИЙ ШАЛ
В объединении «Томлес- 

пром» подведены итоги ра
боты лесозаготовителей в 
первой декаде этого месяца. 
Лучшим назван Ергайский 
лесопункт. За десять дней он 
выдал дополнительно 1.200 
кубометров древесины. Чер- 
ноярский лесопункт из Ново-

тегульдетского леспромхоза 
вместо 3 тысяч кубометров 
заготовил свыше трех с по
ловиной тысяч.

В число лучших вышли 
шесть лесозаготовительных 
бригад. Четыре из них — из 
Аслановского леспромхоза. 
Ими руководят В. Ф. Туров.

А. Ф. Жилик, А. С. Юткин 
н Д'. П. Рябоненко,. В полто
ра раза перевыполнила де
кадное задание бригада В. П. 
Кобелева из Васюганского 
леспромхоза, В Белоярском 
отличился С .. И. Козлов со 
своими товарищами.

М. ГЕОРГИЕВ.

ВЕДУЩИЕ 
НА ТРАССАХ

•' Инициаторами соревнова
ния в зимний период ста
ли в леспромхозах во
дители машин. Их поддер
жали операторы челюстных 
погрузчиков. И это не слу
чайно. Только из летних за
пасов на нижние склады 
надо вывезти 500 тысяч ку
бометров древесины.

По результатам первой де
кады месяца среди экипажей 
шоферов, работающих в три 
смены, лучшими стали во
дители Ореховского леспром
хоза. Больше чем по тысяче 
кубометров вывезли" экица- 
жи в составе М. И. Повеля- 
гин — Л. А. Иванков — 
В.' П. Кузьмиченко, М. И. 
и А. И. Плиско — В. Ф. 
Гололобов. В Аслановском 
леспромхозе лучшим назван 
экипаж А. П. Лубягин — 
Г. И. Гончаров — А. Е. 
Рунов.

При двухсменном режиме 
работы отличились в Колпа- 
шевском. леспромхозе М. X. 
Кирейтов — А. В. Володин 
и М. Г. Корнаухов — С. С. 
Старицын, а в Каргасокском 
леспромхозе —■ А. М. Кур
батов — В. М. Рябиков.

М. ФИЛИППОВ.

в П О Л Е Т Е - ' 

koCM O C -6 i5>

13 декабря 1973 . года в 
Советском Союзе произведен 
запуск очередного искусст
венного спутника Земли 
«Космос-615».

■установле1шая на спутни
ке аппаратура работает нор
мально. Координационно-вы
числительный центр ведет 
обработку поступающей ин
формации.

< (ТАСС).

СПОРТ СПОРТ

Счет—разный, результат—одинаковый
сборной Англии Питерс за
бил третий гол. динамовцы, 
по сути дела, прекратили 
борьбу, смирившись с пора
жением. Единственный от
ветный мяч забил на 55-й 
минуте Эбралидзе.

Ответные матчи одной 
восьмой финала розыгрыша 
Кубка УЕФА оказались 
неудачными для обеих на
ших футбольных команд —- 
участниц этого турнира. Тби
лисские 'динамовцы, сыграв
шие на своем поле с сильной 
английской командой «Тот
тенхэм» ^  1:1, в гостях
уступили — 1:5. Серебря
ные призеры чемпионата 
СССР динамовцы Киева, у 
себя выигравшие (2:0) матч 
с командой «Штутгарт» 
(ФРГ), в чужих стенах про
играли — 0:3. После этого 
турнир УЕФА для коллег- 
динамовцев закончился...

Как передает корреспон
дент ТАСС из Лондона, 
лишь первые минуты встре
чи тбилисцев с «Тоттен
хэмом» проходили в равной 
борьбе. Гости даже имели 
возможность открыть счет, 
но сильный удар Эбралидзе 
отбил защитник англичан. ,

Счет открыл Мэкграс, а 
после того, как на бО-й мин. 
капитан «Тоттенхэма», игрок

Как передает кедресцоя- 
дент ТАСС из Бонна, киев
ские динамовцы не сумели 
организовать надежную обо
рону. Счет мог бы быть боль
шим. но не раз спасал воро
та киевлян Рудаков. Самого 
большого упрека заслужива
ют нападающие и полуза
щитники «Динамо»: Мунтян 
и Колотов имели реальней
шие возможности сократить 
разрыв в счете (а каждый 
гол, забитый на чужом поле, 
считается, как известно, 
«вдвойне»), но неизменно 
промахивались при ударах 
по воротам. Так и не «размо
чила» счет команда, в со
ставе которой играет самый 
результативный нападающий 
двух последних чемпионатов 
страны в высшей лиге.

(ТАОС).

ЧЕТВЕРУХИН УХОДИТ, 
ЧЕТВЕРУХИН ОСТАЕТСЯ

Владимир Ковалев — так 
зовут победителя междуна
родного турнира фигуристов 
«Московские коньки». Вла
димир, «вернувшийся в 
строй» после годичного пе
рерыва, набрал 230,98 балла 
(сумма мест 12). Ковалев 
первенствовал в обязатель
ных упражнениях и корот
кой. программе, преподнеся 
хороший подарок своему но
вому наставнику Сергею 
Четверухину, которого в этот 
вечер участники соревнова
ний и зрители приветствова
ли особенно тепло. Много
кратного чемпиона СССР, 
бронзового и серебряного 
призера чемпионатов Европы 
и мира торжественно прово

дили на тренерскую работу.
Второе место занял кана

дец Рональд Шейвер — 
228,96 (15), третье — ле
нинградец Игорь Бобрин — 
221,22 (30).

Восьмой турнир «Москов
ские коньки», в котором 
участвовали фигуристы 
одиннадцати стран, завер
шен. В трех видах програм
мы из четырех первенствова
ли советские спортсмены. В 
парном катании лучшими бы
ли Людмила’ Смирнова и 
Алексей Уланов, в танцах — 
Наталья Линнчук и Генна
дий Карпоносов, в одиноч
ном катании у женщин — 
Герти Шандерл из ФРГ, 

.{Корр. ТАСС).
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I Отчет кино с
Западно-Сибирская студия 

кяяохроники — одна из са
мых крупных на востоке 
страны. Ежегодно она вы
пускает на экраны 48 кино- 
журналов н 12 документаль
ных фильмов. Собственные 
корреспонденты студии си
стематически освещают
жизнь региона.

В практику студии за по
следнее время все прочнее 
входят творческие отчеты 
перед трудящимися. На этой 
неделе такой отчет состоял
ся в Томске.

Программу открыл по
следний номер кинонсурнала 
«Сибирь на экране» (режис
сер Е. Мордуховнч. редак
тор Ю. Ключников), начав-, 
пгййся сюжетом, посвящен

ным Всемирному конгрессу 
миролюбивых сил, который 
состоялся в конце октября в 
Москве. Зрители увидели 
Кремлевский Дворец съез
дов, Генерального секретаря 
ЦК КПСС .Леонида Ильича 
Брежнева, произносящего 
речь. А затем объектив 
кинокамеры перенес нас 
в Новосибирск, где высту
пал участник конгресса ака
демик Б, *Н. Мешалкин.

Среди других сюжетов 
журнала — кадров, посвя
щенных рекорду шахтеров 
Новокузнецка, народному те
атру в Новосибирске и друг 
гиМ событиям в Западной 
Сибири, внимание томичей 
привлек, . конечно, снятый 
собствештым корреспонден

том студии, по Томской обла
сти В. Шварцкопфом сюжет 
о самой крупной в Томске 
вузовской партийной орга
низации —политехничтского 
института. «Коммунисты- 
политехниюг, — .говорят на.м 
кино журналисты, — свято 
хранят революционные тра
диции томских вузов, традн- 

' ции С. М. Кирова и В. В. 
Куйбышева».

"с понятным волнением 
смотрели томские зрители 
уже знакомый им докумен
тальный фильм «Полоса об
новления» (авторы Б. Бе
режков, Л. Левицкий и
A. Розен, о п е р а т о р
B. Шварцкопф, режиссер 
В. Богин, редактор В. Нови
ков). Фильм этот посвящен

одному из самых крупных 
событий в жизни нашей об
ласти за последние годы .— 
успешному завершению 
строительства нефтепровода 
Александровское Томск 
— Анжеро-Судженск. Все 
это бы.чо пережито так не
давно — и напряженный, са
моотверженный труд в про-, 
мороженной, заболоченной 
тайге, и боевые дни завер
шающего штурма, и, нако
нец, «красный стык», сое
динивший восьмисотшломет- 
ровую «трубу», по которой 
тю.менская и томская нефть 
пошла на восток.

С интересом смотрится 
также доку.ментальный
фильм «Под знаком сигмы» 
(сценарий М. Сергеева, ре
жиссер А, Мамонтова, one. 
ратор В. ■ Мамонтов), рас
сказывающий о физико- 
математической школе в но
восибирском .'Академгородке.

Кадры фильма вызывают 
гордость не только за 
нашу науку, но и за 
свою страну, за наш совет
ский образ жизни, за наш 
строй. В самом деле, в ка
кой еще стране может быть 
организован такой поиск мо
лодых дарований —• от школ 
крупного центра и до яранг 
оленеводов? Где мож:но уви
деть академиков, склонив
шихся к тетрадкам 'школьни
ков? Сибирской науке посвя
щен и еще один сюжет про
граммы — «Встречи в Ака
демгородке».

Большой познавательный 
интерес, гордость за наше 
советское искусство вызыва
ет кинорассказ о поездке но
восибирского балета в Япо-
Htno.

Программа новосибирцев 
интересна и говорит о боль
ших возможностях студии.

в. ГРОМОВ.

I СОВЕТУЮТСЯ
ЮРИСТЫ

Прокуратура , обла
сти совместно с юри
дическим факультетом 
университета провела 
научно - практическую 
конференцию по вопро
сам поддержания госу
дарственного обвине
ния и надзора за соб
людением законности 
при рассмотрении в на
родных судах уголов
ных и гражданских 
дел. Перед участника
ми конфершции с до
кладами выступили 
профессор Томского 
университета А. Л. Ре- 
менсон, профессор 
Высшей школы МВД 
И. В. Шмаров, заведу
ющий кафедрой Том
ского педагогического 
института доктбр фило
логических наук В. В. 
Осокин, доценты Том
ского университета 
Н. Т. Ведерников, Л. И. 
Зубков,. ■ В. И. Савич, 
преподаватель Р. П. 
Мояонкова, ответствен
ные работники аппара
та прокуратуры обла
сти Б. П. Логинов, 
А. И. Калинин, Н. К. 
Колмаксжа и другие. 
Опытом работы поде
лились прокуроры Ки
ровского и Шегарско- 
го районов Т. Т. Саф
ронов, В. Ф. Белозеров 
и другие.

Итоги работы кон
ференции подвел про
курор области А. И. 
Князев.

Б. ПАВЛОВ.

Итоги конкурса  Т м и
В медицинском институте прошел конкурс 

активности научных работников — профессо
ров и доцентов. Его участникам, была роздана 
анкета в которой учитывалось число моно, 
графий, изданных в 1973 году в центральных 
и местных издательствах, число научных пуб
ликаций, организация .конферегщий и симпо
зиумов, подготовна .диссертантов, руководст. 
во хоздоговорными работами и ряд дру
гих показателей.

На днях ученый совет института утвердил 
решение конкурсной комиссии. Два премиаль
ных места, среди профессоров присуш. 
дены Е. Д. Гольдбергу и А. С. Саратнкову. 
Е. Д. Гольдберг опублииовал в этом году две 
монографии — одну в Москве, а другую

в Томске, — ряд научных статей, подготовил 
одного доктора наук и несколько кандидатов, 
получил диплом ВДНХ, организовал конфе
ренцию; 'ОН ру}£оводит хоздоговорными рабо- 
та.ми в объеНе 20 тысяч рублей. .'А. С. Сара- 
тинов тоже опубликовал в местном издатель- 

(Стве монографию, и несколько научных работ 
в различных сборниках, подготовил одного 
доктора и несколько кандидатов наук. Дип- 
:юмы конкурса получили член-корреспондент 
АМН СССР С. П. Карпов, профессора Н. В. 
Васильев и Б. И. Альперович.

Доцентская премия присуждена Т. П. При
щеп, дипломы — В. Ф. Фишеру и Т. П, Фе
доровой.

Н. АЛЕКСАНДРОВ,

Томский театр  музыкальной комедии вновь порадовал зрителей премьерой. Это — музы каль
ная комедия Е. Гальпериной и Ю. Анненкова на музы ку В. Баснера «Требуется героиня».

Спектакль рассказы вает о трудной героической жизни военных летчиков, о нежной и 'тр о гатель
ной любви. Новую музыкальную  комедию поставил главный реж иссер театра П. Саблин. 
Главные роли исполняю т известны е томскому зрителю артисты ; С . Скорова, В. Маляренко, 
Л. Данилова, В. Воробьев, В. Христенко, О. Александрова.

В спектакле много интересны х, красочных балетны х сцен и хоровых номеров. Это — за
слуга  главного балетмейстера театра заслуж енного артиста Таджикской С С Р  А . Поляковой и 
хормейстера А. Волкова. Дириж ирует спектаклем заслуженный деятель и скусств  Р СФ СР  и Бурят
ской АССР В. Маймескул.

НА СНИМ КЕ: сцена из спектакля. ' Фото В. Казанцева.

ВЫСТАВКА В АСИНЕ
•

В Доме культуры Асиновского ЛПДК от
крылась художественная выставка. Такие вы
ставки стали уже традицией. Деревообработ- 
чиков связывает прочная дружба с художни
ками Томска. Не раз экспонировались здесь и 
картины из фондов .областного краеведческо
го музея, работы народных умельцев.

На новой выставке представлены произве
дения, посвященные природе, людям, Томску. 
Особый интерес у зрителей вызвали эстампы 
А. Евтихиева «'Улица Красноармейская», 
«Концертный зал филармонии», «Ворота до
ма Шишкова», «Синий вечер». Много зрите
лей всегда Возле картин В. Черемина «После 
дождя» «Село Тымское», .«Могочинские бе
резы», «Первая зелень» и других. Немалый 
успех выпал и на долю произведений Г. За
вьялова «Старый бакенщик», «Портрет де
вушки», «Зима», «Охотничий н атю м о^

Б. КЛИМЫЧЁВ.

Д Е Н Ь  Д Р У Ж Б Ы
Давняя дружба связывает университет и 

Томское высшее военное командное училище 
связи. На днях курсанты училища побывали 
в гостях у студентов. Они осмотрели экс
позиции музея имени  ̂ В. В. Куйбышева, 
зоологического, палеонтологического, архео
логического музеев, познакомились с рабо
той вычислительного центра. Для них прочи
тали лекции профессора К. П. ЯрошАвский и 
А, Л. Ременсон.

В этот же дець большая группа студентов 
пришла в училище. Их пригласили в учебные 
классы, музей боевой славы, рассказали об 
истории училища. ■ ,

В конце дня состоялись соревнования по 
волейболу между студентами и курсантами.

Г. ВОЛИНА.

Г 7  i
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Линогравюра Б. Демченко.

Э Т А Ж И  З Д О Р О В Ь Я
Вчера в Москву в Министерство здравоохранения СССР от

правлен проект расширения клиники имени А. Г. Савиных, 
разработанный специалистами института «Томскгражданпро- 
ект». Он предусматривает строительство нового здания кли-, 
ники, рассчитанного на 240 больных, здесь же будет построен 
аудиторный блок на 300 мест для занятий студентор.

Специалисты института сейчас работают над проектом дет
ской больницы на 120 маленьких пациентов.

А. ИРТЫШОВА.

В Г Д Р  —П О Б Е Д А
На днях члены сборной командм СССР — мастера сп^ та 

международного класса, рекордсмены мира А. Шумков и 
И. Авдеева вернулись из Германской Демо(^ратической Р^- 
публики, где принимали участие в международных соревно
ваниях по скоростным видам подводного спорта. В борьбе 
со спортсменами ГДР, Венгрии и Чехословакии спортсмены 
из Томска оказались победителями. Александр Шумков 
выиграл дистанцию в 100 метров (плавание в ластах), 
а Ирина Авдеева оказалась лидером в нырянии на дистанции 
25 метров и в плавании с аквалангом под водой на дистанции 
400 метров. Командное первенство — у спортсменов,СССР.

В. ТИТОВ.

в ТРАДИЦИОННОМ 
ПОХОДЕ

Недавно группа студентов 
Томского укмверситета со
вершила лыжный -пробег 
Тайга — Томск. Традицион
ный поход по маршрутам 
боевой славы на этот раз 
был посвящен 54-й годов
щине освобождения Том
ска от колчаковщины. По
ход, который продлился че
тыре дня, организовали 
комсомольцы из штаба по
хода «Дорогами славы», ко
митет комсомола и тури
стическая секция уннаер- 
ситета. Участникам про
бега удалось собрать но- . 
вые интересные сведения о 
героических событиях граж
данской войны, узнать о 
том, как живут и работают 
известные ветераны Вели
кой Отечественной войны.

А. ГАЛИНА.

НА ОХОТНИЧЬИХ 
ТРОПАХ

Лрошел месяц с ^момента 
открытия охотничьего сезо
на в Александровском рай
оне. Сейчас охотники воз
вращаются из тайги с бога
той добычей. Кадровый 
промысловик Филипп Гав- 
рилович Кулан сдал шкурок 
ондатры на 400 рублей.

Удачным оказался ны
нешний сезон и для Влади
мира Комолт. — 76 пуши
стых белок, восемь соболей 
принес охотник-любитель на

(■ '■ 'В  ■
александровский приемный 
пункт. По 170 белок добы
ли Яков Прасин и Михаил 
Ситников, а Николай Дуна
ев сдал 150 белок а два'со
боля.

В. ЖУКОВ.

ВС1  ̂ о МОЦАРТЕ

предстоит встреча со Льво
вом.

В каникулярные дни 
«Спутник» в свою очередь 
тоже будет принимать го
стей из других городов, ко
торые побывают на томских 
заводах, посетят вузы, му
зеи, совершат экскурсии по 
городу.

Л. СЕРГЕЕВА.

КРУЖЕВА ЕЕ
Томск славится деревян

ными строениями, украшен: 
ными резными наличниками, 
окантованными ажурной 
резьбой. Однако до сих пор 
никто не знает, чья руки со
творили эту красоту.

Однажды мы с врачом 
В. И. Малаховой шли по 
улице Шишкова.

— Красиво, правда? — 
спросила я у Веры Иванов
ны, когда поравнялись с до
мом, где жил писатель.
• — Красиво, — задумчиво
сказала Вера Ивановна, гля
дя, как блики заходящего

солнца вьювечивали причуд
ливость деревянного узора. 
— А знаете, ведь все это 
сделал мой дед — Степан 
Федорович Несговоров.

Это был человек интерес
ной судьбы. Родился он и 
вырос на 'Урале. Там жили 
его родители, деды и праде
ды. И Степан Несговоров 
пошел по их стопам — стал 
мастеровым человеком. Так 
бы, наверное, и жил он 
на Урале, если бы не од
на, прямо-таки романтичная 
история. Встретил он девуш
ку, полюбили они друг дру

га крепко, да только запри
метил ее и другой жених из 
семьи богатой. Но, как гово
рится. для истинной любви 
еще никто преград не вы
строил. Сговорились моло
дые и убежали в Сибирь. 
Здесь, в Томске, й стал дед 
мастеровым по дереву. Стро
ил и украшал дома богачей, 
а сам жил в подвале. Семья 
была большая—восемь )?е- 
тей, мал мала меньше, разве 
хватило бы средств сделать 
мастерскую в хорошем до
ме?

Много домов в Томске ук-

8 Молчановском Доме 
культур|>| открылся «Клуб 
любителей музыки». Пер
вое занятие было посвяще
но жизни и творчеству ве
ликого немецкого компо
зитора В.-А. Моцарта. «Веч
ный солнечный свет твое 
имя, Моцарт!» — таи на
зывалась лекция-концерт, с 
которой выступили препо
даватели и учащиеся Мол- 
чановской детской музы
кальной школы. Члены клу
ба в этот вечер узнали мно
го интереейого о компози
торе, были исполнителями 
и слушателями его произ
ведений.

М. ДВИНЯНИНОВА.

ПРИГЛАШЕНИЕ 
К ПУТЕШЕСТВИЮ

Бюро туризма «Спутник» 
при обкоме ВЛКСМ суще
ствует недавно, однако его 
услуги уже завоевав по
пулярность. Более ста мар
шрутов предлагает сейчас 
«Спутник» ребятам на 
зимние каникулы. 700 юных 

' томичей посетят за эти дни 
Москву, Минск, Киев, Одес
су, Симферополь, Ташкент, 
Свердловск, Фрунзе, Львов 
и другие города Союза. 27 
декабря отправляется в 
путь первая группа, которой

раШено резьбой Степана Фе
доровича Несговорова. Но 
Вера Ивановна знает только 
эти два — на улице Шишко
ва. По его стопам пошел и 
сын Дмитрий, известный ху
дожник-декоратор, который 
долгое время работал в 
Одесском театре, где его и 
теперь поминают добрым 
словом.

Последние дни Степан Фе
дорович Несговоров доживал 
на улице Лермонтова, 39, 
где прошла юность его внуч
ки Веры Ивановны Мала
ховой. Из эчэго дома в

СЕВЕРНАЯ
АГИТБРИГАДА

Самому северному райо
ну нашей обпасти — Алек
сандровскому — 50 пет.
Много изменилось за эти 
годы. Неузнаваемо преоб
разился суровый край. По
коренная героическим тру
дом советских людей зем
ля отдает им свои богатст
ва. Их, героев труда, и об
служивает агитацио«но-ху- 
дойсествемная бригада 
Александровского районно
го Дома культуры.

В эти дни она побывала 
в населенных пунктах райо
на с устным журналом 
«Свершение великих дел», 
раскрывающим успехи, ко
торых достигли труженики 
района. Кроме устного 
журнала, в программе агит
бригады — концерт. За 
последнее время северные 
«синеблузннки» побывали в 
Прохоркнне, Октябрьском, 
Никольском, Тополевке, 
Стрежевом.

Сейчас, готовится новая 
программа. Впереди—опять 

тружш1икзмивстречи с 
района.

методист
бинета

С. КУНИС, 
облметодка- 

управлення 
культуры.

1941-м она уходила на 
фронт. Сюда же вернулась с 
правительственными награ
дами за боевые подвиги. Не 
уронила чести своего деда, 
Степана Федоровича и отца 
— токаря Ивана Васильеви
ча, тоже оставившего в Том
ске о себе память, как о 
большом умельце.

Какие же еще дома стро
ил и украшал Степан Фе
дорович? Теперь это, оче
видно, установить трудно. А 
может, жив кто-то из детей 
и внуков тех, кто работал 
вместе со Степаном Федоро- 

' вичем? Может; кто-то знает 
имена других умельцев? Так 
отзовитесь! Томичи должны 
знать, кто оставил ид'1 такое 
бесценное наследство.

Е. ПОНОМАРЕНКО.

ЭЛЕКТРОННЫЙ
В Р А Ч
АВТОМОТОРОВ

На кафедре промышлен
ной электроники ТИАСУРа 
разработана конструкция,
автоматических стендов, для 
диагностики неисправно
стей элект^юоборудования 
автомобилей с карбюра* 
торными и дизельными 
двигателями. Новые стенды 
отличаются от существую
щих тем, что проверка на
дежности аккумулятора, 
стартера, генератора, ре.те- 
регулятора, всех э.чектриче- 
ских систем зажигания, а 
также установка при этом 
требующихся режимов рабо
ты двигателя и контроль за 
правильностью установки уг
ла зажигания — осущест
вляются автоматически. Ре
зультаты диагностик!! высве
чиваются в виде лаконичных 
надписей на специальном ин
формационном табло. Все 
это позволило сократить вре
мя, затрачиваемое на изме
рения, до трех минут, что в 
десять раз меньше, чем на 
пр.именяющи.хся стендах.

Стенды внедрены в авто
хозяйстве управления «Хим- 
строй» и получили высокую 
оценку специалистов и шо
феров. Технический уровень 
новых диагностических стен
дов соответствует .лучшим 
мнровьги стандартам.

Научный руководитель 
разработки — доцент Г. И. 
Передельский, ответствен
ный исполнитель темы — 
доцент В. А. Бондарь. На 
материалах разработки за
щищена кандидатская дис
сертация.

Н. СЕРГЕЕВ.

Ф ести вал ь
о т к р ы т

Вчера во Дворце зрелшц 
и спорта состоялось торже
ственное открытие фестива
ля фильмов Киевской студии 
им. Довженко в Томской об
ласти. На сцене — народ
ный артист УССР Н. Гринь
ко, Заслуженные арти
сты Украины К. Степан
ков, Р. Недашковская, попу
лярные актеры кино И. Ше
вчук, В. Маляревич, Л. Со- 
сюра, А. Федоринский, ре
жиссеры Л. Бемкодарный, 
А. Мишурин н другие гости, 
представители общественно
сти областного центра.

С приветственным словом 
к украинским гостям обра
тился председатель областно
го совета профсогозцв В. П. 
Цареградский. Порланцев 
братской Украины приветст
вовали также секретарь 
комсомольской организации 
факультета автоматики и те
лемеханики политехниче
ского института Петр Конда
ков и работница завода ре
зиновой обуви Лариса Лаза- 
реш.

Гостям были преподнесе
ны цветы.

С ответным словом вы
ступил глава украинской де
легации, секретарь парткома 
студни В. В. Сосюра.

Затем состоялось большое 
кинотеатрализоваяное пред
ставление, в котором участ
вовали гости.

В заключение была пока
зана одна из последних ра
бот студии—кинофильм «На
бат».

Сегодня фестивальные 
фильмы демонстрируются на 
многих экранах областного 
центра. Творческие группы 
украинских гостей готовятся 
к поездкам в Стрежевой, к 
лесорубам Асиновского и 
Верхиекетского районов, ; в 
Колпашево. Состоятся твор
ческие встречи в заводских 
и вузовских ■ коллек-^ивах 
Томска.

Праздник украинского ки
ноискусства на томской зем
ле начался.

Б. БОРИСОВ.

ПОГОДА
Сегодня по области ожидает- 

ся облачная с прояснениями  
погода, слабый снег, слабая 
метель, видимость хорошая, 
ветер юго-западный, 10— 14 
метров в секунду, тем перату
ра днем ~  5— 9 градусов мо-. 
роза.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

15 декабря «Сталевары».
Начало спектакля —  в 19 

час. 30 мин.

К И Н О
СЕГОДНЯ 

в КИНОТЕАТРАХ; 
ямевн М. ГОРЬКОГО

«Не пройдет и гоДа» (две се
рии) ~  9. 12, 15. 18 , 21. «Пол
миллиарда за алиби» — 9.
10-50. 12-40. 14-30, 16-20, 18-10. 
20. 21-50. Кинолекторий «Ис
кусство кино» — 22. Зал кино
хроники — «Кому он нужен.

это т Васька?» — 10-05, 12-15,
14-25, 16-35. 18-45, 20-55. «Ка
питан Руссо», «Маленькая пан
тера», «Альманах кинопутеше- 
ствий» № 88, «Ашхабад» — ; 
9, 11-10, 13-20, 15-30, 17-40,
19- 50, 22.

«ОКТЯБРЬ»
«Полмиллиарда за  алиби» —

8-45,.' 12-25, 14-20. 16-15, 18-10,
20, 21-45. «Мачеха» — 8-40.
10-35, 12-30, 14-25. 16-20, 18-15,
20- 10, 22. Для детей — «Айбо
лит и Бармалей» — 10-35,

имени И. ЧЕРНЫХ 
«Мачеха» — 9, 12-40, 14-90,

16- 20. 18-10, 20, 21-50. Для де
тей —  «Разведчики» —  10-50.

«ПИОНЕР»
М ультсборвик «Кроиодия 

Гена» — 9. 10-20, 11-40. «При
ключения Доврана»— 13, 14-30, 
16. «Таланты и поклонники»—
17- 30, 19-20, 21-10.

«СИБИРЯК^
«Таланты и поклонники» —

11, 12-40. 14-20, 16, 17-40, 19-20, 
21. Для детей — «Мы с  Дже
ком» *— 9-20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Набат» — 18-30. 21.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 

«АВАНГАРД»
«Таланты и поклонники» —

15. 17, 19, 21,
КЛУБ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 
«Высокое звание» — 15, 17

19. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЭНЕРГЕТИКОВ
«Когда человек улыбнется»

— 18-30. Встреча с  актерами
этого фильма.

ДОМ ОФИЦЕРОВ 
«Ш ах королеве бриллиантов» 

—  18,

СУББО ТА. 15 декабря 
П ЕРВА Я ПРОГРАММА  

МОСКВА
13.00. Программа передач. 

13.05. Новоста. 13.10. «Сказка о 
сказке». Художественный
фильм. (Киностудия имени 
Горького, 1970 г.). 13.40. «Здо
ровье». «Гигиена и охрана 
труда». Ведет передачу врач 
Ю, Белянчикова. 14.10. Экрани
зация литературных произве
дений. «Дубровский». Художе
ственный фильм. («Левфильм». 
1936 г.). 15.30. «В мире живот
ных». 16.30. «Вам отвечает ми
нистр нефтяной промышлен

ности СССР В. Д. ШашиН». 
17.00. «Московские коньки». 
Международные соревнования 
по фигурному катанию. Тран- 
с1|яция из Дворца спорта Цен
трального стадиона имени 
В. И. Ленина. 18.00. «Время». 
Информационная программа..

ТОМСК
18.30. «Земля и люди». 18.50. 

Телевизионный клуб «Художе
ственная самодеятельность». 
Выступает ансамбль «Суве
нир». 19.20. «Ученые Томского 
инженерно - строительного ин
ститута — народному. хозяйст
ву»,

МОСКВА

20.00. «Поэзия». В. Брюсов. 
20.20. Художественный фильм. 
21.50. «О балете». Московскому 
хореографическому училищу 
^  200 лет. 23.00. «Время». Ин
формационная программа.
23.30—00.45. Мастера искусств 
в концертной студии.

СУББО ТА, 15 декабря
7.34. Обзор последних изве

стий. 7.40. «Спортивная неде
ля». 7.45. Музыкальный ан
тракт. 7.50. Реклама и объяв
ления. 9.15. По страницам га
зет «Красное знамя» . и «Моло
дой ленинец». 9.25. «Умеете ли 
вы отдыхать?» Специальный 
выпуск молодежной редакции 
Томского - радиЪ. «Увлечен
ность» — слово участникам 
областной выставки народного 
творчества. Новый год у  ту
ристов. «Таежные тропы» — 
лесозаготовитель И. Шишков 
о своем досуге. Странички ис
тории Томска. «С.лово о боль
шом спорте» — у  микрофона 

мастера международного 
класса И, Авдеева и А. Шуь;- 
ков. 15.00. «Пятилетка — на

роду». 15.J0. Танцевальные ме
лодии. 15.45. «Герои третьего, 
решающего». Рассказ о зоотех
нике совхоза «Комсомолец» 
Асиновского района, кавалере 
ордена Трудового Красного 
Знамени И. И. Калининой.

Областной типографии 
требуются рабочие: наборщи
ки, печатники, столяр, под
собные рабочие, уборщица, 
ученики в цехи.

Жилищное управление 
Томского горисполкома про
сит всех . квартиросъемщи
ков, проживающих в домах 
местного Совета (домоуправ
ления №Л% 1. 2, 3, 4, 5, 6, 
7, 8. 9). погасить задолжен
ность по квартирной плате и 
коммунальным услугам до 
20 декабря 1973 года.

томский ТЕАТР МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ
17 декабря (в помещении облдрамтеатра)

' — премьера спектакля
«ТРЕБУЕТСЯ ГЕРОИНЯ»

Начало — в 19 час. 30 мин. Билеты продаются.

Ш ИШ )
Ащюс редакции: 634050. Томск, ГСП-18, пр. им. Фрунзе. 103. ТЕЛЕФОНЫ; редактора -4-82-30, приемной редактора

4-80 20. отдела партийной жизни -  4-80-52. 4-40-48, отдела промышленности, нефтегеологии, строительства и транспорта
4-73-32. 4-81-22, отдела советского строительства и быта — 4-81-61. отдела писем — 4-81-65. ^77-87, 4-77-31,

■ 4-70-34, областной журналистской организации — 4-74-W.
секретариата 
отдела информации — 
объявлений — 4-20-91. зам. зав.

отдела 
издательством — 4-77-62

строительства
дежурного

4-74-35, заместителей редактора — 4-77-52, 4-71-35, ответ, секретаря — 4-72-34,
4-46-76. 4-64-53, 4-51-83, отдела сельского хозяйства—4-83-65, 4-23-60, 

иллюстраций — 4-71-39, бухгалтерии и отдела
— 4-35-53: ' стенографистки

К307014 3a«as №  7875
г. Тоиск, областная типография
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